МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ФГБОУ ВО «УДМУРТСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ» ИНСТИТУТ ПЕДАГОГИКИ, ПСИХОЛОГИИ И СОЦИАЛЬНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

КАФЕДРА СОЦИАЛЬНОЙ ПСИХОЛОГИИ И КОНФЛИКТОЛОГИИ НАПРАВЛЕНИЕ ПОДГОТОВКИ «ПСИХОЛОГИЯ» 37.03.01.03.

**Шишкина Анна Михайловна**

**ВЫПУСКНАЯ КВАЛИФИКАЦИОННАЯ РАБОТА**

**«Социально – психологические особенности мужчин и женщин, находящихся в неофициальном браке»**

**Допущен к защите:**

зав. кафедрой социальной психологии и конфликтологии, к.психол.наук, доцент

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

**Научный руководитель:**

к.п.н., доцент, доцент, кафедры социальной психологии и конфликтологии, Данилова Е.А.

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

**Ижевск, 2020**

**Содержание**

Введение……………………………………………………………….……….….3

Глава 1. Теоретические аспекты социально-психологических особенностей супружеских отношений в неофициальном браке….……………….….………6

* 1. Сущность феномена семьи в психологии. Функции семьи….......6

1.2. Социально-психологическая классификация семьи.. ….……......10

1.3. Феномен неофициального брака в психологии………………..…16

Выводы по главе 1……………………………………………………………….21

Глава 2. Эмпирическое исследование социально-психологических особенностей лиц, состоявших в неофициальном браке………………….......23

2.1. Организация и методы исследования……….…..……….....23 2.2. Анализ и интерпретация результатов исследования...............…26

2.2.1. Анализ средних значений в группах испытуемых…………….....................................................................26

2.2.2. Сравнительный анализ показателей в группах супругов, находящихся в официальном и неофициальном браках..............................................................................................….38

Выводы по главе 2…………………………………………………………...…..42

Заключение ……………………………………………………………………....44

Список использованной литературы………………………………….…..……47

Приложения……………………………………………………………………...52

**Введение**

**Актуальность** данной темы заключается в том, что в настоящее время специалистами в области социальной психологии, наблюдается явление повсеместного распространения количества пар состоящих в отношениях незарегистрированного брачного союза, которое иначе называют неофициальным браком.

Семейные взаимоотношения, являясь одной из центральных тем изучения социальной психологии, претерпевают глубинные изменения, испытывая влияние различных факторов обусловленными развитием социума.

Продуктом подобных изменений можно считать неофициальную форму брачного союза, которая с одной стороны является результатом внешнего воздействия социума, а с другой стороны, упрощением межличностных коммуникаций, стремлением к раннему вступлению в интимные взаимоотношения и т.д.

Зарубежными исследователями выявлено неблагополучие семей партнеров, состоящих в неофициальном браке, однако, статистика указывает на рост количества таких пар.

Однако, изучение факторов, обуславливающих выбор партнерами именно незарегистрированной формы семейных взаимоотношений, остается недостаточно полным, в то время как с каждым годом возрастает количество самих незарегистрированных гражданских союзов.

**Проблема исследования:** какие имеются социально психологические особенности пар, находящиеся в неофициальном браке?

**Цель исследования:** исследование социально-психологических особенностей лиц, состоящих в официальном и неофициальном браке.

**Объектом исследования** являютсясоциально-психологические особенности супругов.

**Предмет исследования:** социально – психологические особенности мужчин и женщин, находящихся в неофициальном браке.

**Задачи исследования**:

1. провести теоретический анализ изучения проблемы социально-психологических особенностей супругов, находящихся в неофициальном браке;
2. исследовать установки супругов, по наиболее значимым в семейном взаимодействии сферам человеческой жизни, определения степени социально психологической совместимости партнеров;
3. выявить представления супругов о ролевой структуре их семьи;
4. установить характер взаимодействия в конфликтной ситуации супругов в неофициальном браке;
5. выявить личностные характеристики супругов;

6. провести сравнительный анализ социально-психологических особенностей лиц, состоящих в официальном и неофициальном браке.

**Гипотеза исследования:** существуют различия социально-психологических особенностей супругов, находящихся в официальном и неофициальном браке, в частности различия в установках пар, в распределении ролей между мужчинами и женщинами, а так же различия при взаимодействии в конфликтной ситуации.

**Теоретическая основа исследования.** Проблемой неофициального брака занимались представители отечественной и зарубежной науки. Так обоснованию содержания понятия классификации и возможным причинам вступления в неофициальный брак посвящены работы зарубежных авторов Р. Зидера, Д. Дэлиса, У. Харли, П. Блюмштейна, П. Шварца, В. Оппенхаймер, Дж. Ларсона, Д. Попеное, В. Уайтхеда, Р. Ричардсона и др.

В отечественной социальной психологии этот комплекс проблем рассматривают в контексте разработки определения понятия и истории возникновения неофициального брака Т.В.Андреева, Л.П.[Богданова](http://xn--d1aigtgr.xn--p1ai/?p=7261), A.C. Щукина, А.Р. Михеева как результат инфантилизации общества - В.Н.Дружинин, Л.Б.Шнейдер, истории преобразовании и эволюции брачного союза - К.П. Победоносцев, изучения видового своеобразия таких взаимоотношений - Е. Ю. Егорова и др.

**Методы исследования:**

1. Опросник «Измерение установок в семейной паре» (Ю.Е.Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М.Дубовская);

2. Опросник распределения ролей в семье (Ю.Е.Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М.Дубовская);

3. Опросник «Характер взаимодействия супругов в конфликтной ситуации» (Ю.Е.Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М.Дубовская);

4. [Тест Кеттелла. 16-ти факторный личностный опросник Кеттелла.](https://vsetesti.ru/356/)

**Описание выборки.** В исследовании приняли участие 52 человека состоящих в неофициальном браке и в зарегистрированном брачном союзе. Возраст испытуемых от 25 до 35 лет 26 женщин и 26 мужчин. Из них 26 человек состоят в зарегистрированном браке и 26 в неофициальном браке.

**Глава 1. Теоретические аспекты социально-психологических особенностей супружеских отношений в неофициальном браке**

* 1. **Сущность феномена семьи в психологии**

В научной литературе существуют разные походы к изучению понятия семьи и супружеских отношений.

По мнению В. И. Зацепина и В. И. Цимбалюка семья - это форма общности людей, состоящая из соединенных браком мужчины и женщины, их детей, а также, в некоторых случаях, из других лиц, связанных с вышеназванными кровнородственной связью [3].

В. С. Торохтия считает, что семья - это активная социальная система [27]. Н. Я. Соловьев и Я. С. Ломизе под семьей - понимают малую социальную группу, которая основана на супружеском союзе и родственных связях, т.е. отношениях между мужем и женой, родителями и детьми, братьями, и другими родственниками, живущими и ведущими общее хозяйство [17].

А. В. Петровский, рассматривая семью с социально-психологической точки зрения, определяет семью как социальную группу соответствующую нормам и ценностям данного общества, объединенную формируемой в совместной деятельности совокупностью межличностных отношений супругов между собой, родителей к детям, и детей к родителям и между собой, которые проявляются в любви, привязанности, интимности [19].

Так, все исследователи в определениях понятия семья подчеркивают наличие «связей» между членами семьи, в частности между супругами, между родителями и детьми, между родственниками.

Известно, что концепция отношений личности впервые была выдвинута А. Ф. Лазурским, разработана В. Н. Мясищевым. В концепции В. Н. Мясищева психологическим центром личности представлена индивидуальная целостная система отношений к действительности, которая представляет собой опыт взаимоотношений с другими людьми.

Положительный или отрицательный опыт взаимоотношений с людьми образует соответствующую систему отношений личности. Именно в семье у человека формируется опыт положительных эмоциональных отношений, которые выражаются в любви, привязанности, в дружбе. И наоборот, опыт отрицательных эмоциональных отношений, будут выражаться в ненависти, антипатии, вражде, неприязни [13].

Отсюда следует, что человека можно понять и оказать ему помощь в контексте тех ближайших систем, членом которых он является. С точки зрения теории систем семья - это живая система. Семейная система - это группа людей связанных общим местом проживания, совместным хозяйством и взаимоотношениями между людьми. Данная система является открытой, то есть, находится в постоянном взаимном обмене с окружающей средой. Так же с точки зрения теории систем, система первична по отношению к входящему в нее элементу, и поэтому, поступки и намерения людей вторичны и подчиняются законам функционирования семейной системы. Можно сделать вывод, что поведение и потребности членов семьи нельзя правильно понять, если рассматривать их отдельно друг от друга. То есть, отдельные характеристики семьи можно понять, только изучив взаимоотношения между ее членами, и взаимодействие ее различных параметров.

По мнению Федотова А.Ю., супружескими отношениями можно назвать интегральные взаимоотношения в семье, которые связаны сотрудничеством брачных партнеров, при реализации семейных функций и основанные на глубоко личностных мотивах [27].

Коник А.А. и Гозман Л.Я. считают, что супружеские отношения являются феноменом семейной жизни, представляют собой, также постоянно развивающееся динамическое образование. Основными координатами пространства межличностных отношений являются: статусно-ролевые различия, психологическая дистанция, валентность отношений, и свободный или вынужденный способ создания семейной пары [11].

По данным Коника А.А., чем выше значимость другого человека, тем отношение к нему имеет больше шансов на долгожительство, т.е., самая верная основа хорошей семьи - это духовное родство супругов, их душевная теплота и внимание к партнеру. Отношения со значимыми людьми всегда проходят с чувством большой и со временем все возрастающей близости. И когда проходит молодая страсть, уходит влюблённость, и уже одолевают болезни, а далее, подступает старость, то дальнейшее развитие отношений выдерживают только духовно близкие союзы.

Каждая семья формирует свой образ жизни, свою микро культуру, она является первичной малой социальной группой, ближайшей средой формирования личности. В дальнейшем семья влияет на потребности, социальную активность и психологическое состояние человека. Состав семейных событий образует главные этапы семейного цикла жизни.

Супружеские отношения требуют, чтобы у мужа и жены был высокий уровень нравственно-этической и психолого-педагогической подготовленности культуры быта [11].

Проблемы в семье возникают также на почве не понимания семейных отношений, которые можно разделить на семь видов: социально-биологические, хозяйственно-экономические, юридические, нравственные, психологические, педагогические и эстетические. Все виды взаимоотношений людей в семье могут быть следующими: сотрудничество, паритет, соревнование, конкуренция, антагонизм.

Русский психолог Т. С. Яценко, по результатам своих исследований, выделила четыре основные супружеские роли, которые определяют взаимоотношения в семье: сексуальный партнер, друг, опекун, покровитель.

Для отечественной науки традиционной является проблема функций семьи. Ниже приводится классификация функций семьи с точки зрения общества и индивида, разработанная М. С. Мацковским [10].

Таблица 1. Функции семьи.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Сфера семейной деятельности | Общественные функции | Индивидуальные функции |
| Репродуктивная | Биологическое воспроизводство общества | Удовлетворение потребностей в детях |
| Воспитательная | Социализация молодого поколения.  Поддержание культурной непрерывности общества | Удовлетворение потребностей в родительстве, контактах с детьми, их воспитании, самореализации в детях |
| Хозяйственно-бытовая | Поддержание физического здоровья членов общества, уход за детьми | Получение хозяйственно-бытовых услуг одними членами семьи от других |
| Экономическая | Экономическая поддержка несовершеннолетних и нетрудоспособных членов общества | Получение материальных средств одними членами семьи от других (в случае нетрудоспособности или в обмен за услуги) |
| Сфера первичного социального контроля | Моральная регламентация поведения членов семьи в различных сферах жизнедеятельности, а также ответственности и обязательств в отношениях между супругами, родителями и детьми, представителями старшего и среднего поколения | Формирование и поддержание правовых и моральных санкций за недолжное поведение и нарушение моральных норм взаимоотношений между членами семьи |
| Сфера духовного общения | Развитие личности членов семьи | Духовное взаимообогащение членов семьи. Укрепление дружеских основ брачного союза |
| Социально-статусная | Предоставление определенного социального статуса членам семьи. Воспроизводство социальной структуры | Удовлетворение потребностей в социальном продвижении |
| Досуговая | Организация рационального досуга.  Социальный контроль в сфере досуга | Удовлетворение потребностей в совместном проведении досуга, взаимообогащение досуговых интересов |
| Эмоциональная | Эмоциональная стабилизация индивидов и их психотерапия | Получение индивидами психологической защиты, эмоциональной поддержки в семье. Удовлетворение потребностей в личном счастье и любви |
| Сексуальная | Сексуальный контроль | Удовлетворение сексуальных потребностей |

Таким образом, анализ типов и функций семьи, позволяет говорить о ней как социально-психологическом явлении.

* 1. **Социально-психологическая классификация семьи. типология семьи**

Актуальность рассмотрения проблемы семьи, объясняется тем, что в настоящее время уменьшается число браков, увеличивается число разводов.

Говоря о семье как малой группе, необходимо, прежде всего, задаться вопросом о ее количественном составе (структуре), лежащем в основе подавляющего большинства типологий семьи [8].

Таблица 2. Типология семьи.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Типология семьи | | Комментарий |
| По количеству брачных партнеров различают: | - моногамную семью  (один муж и одна жена);  - полигамную  (имеет два варианта: полиандрия (многомужество) и полигиния(многоженство)). | Большинство исследователей сходятся во мнении о том, что полигамные формы семьи исторически предшествовали ее современному типу, причем существовала значительная историко-культурная, этническая, религиозная их специфика. Моногамная семья - образование, возникшее сравнительно недавно. Ее развитие, как убедительно было показано Ф. Энгельсом, тесно связано с установлением институтов частной собственности и государства.  В связи со значительным увеличением разводов и повторных браков в индустриально развитых странах все чаще говорят о последовательной моногамии, означающей, что в каждый данный момент времени мужчина (женщина) состоит в браке с одним партнером, однако в течение жизни таких брачных союзов у него (нее) насчитывается более одного. |
| По количеству поколений, представленных в семье, выделяют: | - Сложная (расширенная)  (несколько поколений: прородители, родители, дети);  - Простая (нуклеарная)  (родители, дети). | Обычно, говоря о нуклеарной семье, имеют в виду полную нуклеарную семью, где есть оба родителя и дети. Но нуклеарной также является и неполная семья, в которой отсутствует один из родителей, чаще отец. Здесь следует упомянуть и о специфическом типе семьи, получившей название бинуклеарная, когда после развода оба супруга создают новые семьи, в результате чего у ребенка оказывается как бы четыре родителя (по два родных и неродных), между которыми поддерживаются отношения, и ребенок периодически живет с теми и с другими. Иногда обе семьи совместно проводят досуг. Увеличение круга ближайших родственников ребенка, в том числе сиблингов (братьев и сестер), по мнению некоторых авторов, может благоприятно сказываться на социализации личности.  Во многих исследованиях семьи в зависимости от степени удовлетворенности супругов браком выстраивается континуум, на полюсах которого находились семьи, в которых оба супруга в значительной мере удовлетворены своим браком, на другом - оба неудовлетворены им, но сохраняют его или собираются разводиться, с различными промежуточными вариантами. |
| С точки зрения соответствия брачно-семейных отношений общественным нормам выделяются следующие семьи: | -Патриархальная (традиционная);  -Современная (эгалитарная). | Патриархальная(традиционная), отношения в которой ориентированы на образцы, доминировавшие в прошлом: муж (отец -«кормилец») материально обеспечивает семью, представляет ее в обществе, принимает основные решения, касающиеся членов семьи; жена не работает (или престиж ее работы, заработок заметно ниже, чем у мужа), занимается воспитанием детей, ведет домашнее хозяйство. Мнение детей учитывается мало или имеет подчиненное значение;  Современная (эгалитарная), где нормы любви, эмоциональной близости, взаимоуважения распространяются на всех членов семьи. |

Вопрос о классификации, типологии семей, с одной стороны, очень важен, потому что наличие такой классификации даёт возможность человеку легче находить себе подобных в бесчисленном множестве семей, чтобы заимствовать опыт организации жизни, по аналогии с ними наиболее удачно решать свои проблемы. Но с другой стороны он очень сложен. До сих пор не существует даже более или менее общепризнанной типологии личности, а семья ведь является образованием ещё более сложным. Поэтому о строгой типологии семьи пока ещё не может быть и речи, но первые попытки классификации семьи уже предпринимаются. В частности, семьи различают по таким параметрам:

1. По семейному стажу супругов. Здесь выделяют семьи:

* семья молодоженов. Это только что рождённая семья, семья в медовый период, который длится у разных людей разное время. Типичным состоянием для такой семьи является состояние эйфории: у них ещё не развеялись радужные мечты, надежды, планы, нередко оторванные от реальности. У них ещё всё впереди, им всё понятно, в жизни для них всё просто. И они ещё уверены, что вдвоём могут горы свернуть.
* молодая семья - следующая стадия( у одних через полгода-год, а у других гораздо раньше, если медовый период сокращается). Это семья, столкнувшаяся с первыми, для них неожиданными препятствиями. Здесь супруги вдруг на собственном опыте открывают, что одной любви маловато. Появляются первые размолвки, стремление изменить, переделать его;
* семья, ждущая ребёнка. На эту ступень поднимается молодая семья, ожидающая первенца. В это время заметно меняется супруга, неузнаваемым становится отец. Заботливость молодого мужа по отношению к жене не знает границ;
* семья среднего супружеского возраста (от трёх до десяти лет совместного проживания). Это наиболее опасный период её жизни. Потому что именно в эти годы появляются скука, однообразие, стереотипность во взаимоотношениях супругов, разгораются конфликты и на обозначенный период приходится большинство разводов;
* семья старшего супружеского возраста (10-20 лет). Морально-психологическое благополучие супругов на этом этапе во многом зависит от богатства их личностей, взаимной уступчивости;
* пожилые супружеские пары. Эта разновидность семей возникает после вступления в брак их детей, появление внуков.

2. По количеству детей выделяют такие разновидности семей:

* бездетные (инфертильные) семьи, где в течение 10 лет совместного проживания не появился ребёнок. Каждая третья семья из этой группы распадается по инициативе мужчин;
* однодетная семья. Таких семей в городах 53,6%, а в селе - 38-41,1%. Из этих семей распадается примерно каждая вторая. Но если такая семья сохраняется, то педагогические возможности её, условия роста, развития ребёнка недостаточно благоприятны. Многие социологи отмечают у этих людей безответственность, отсутствие трудолюбия и эгоцентризм;
* малодетная семья (семья с двумя детьми). Стабильность семьи с рождением второго ребёнка возрастает, по наблюдениям социологов в 3 раза;
* многодетная семья - такою нынче считается семья, в которой трое и более детей. В этом типе семей разводы крайне редки, и если иногда случаются, то из-за экономической или нравственн -психологической несостоятельности мужа.

3. По составу семьи:

* неполная семья - когда в семье есть лишь один родитель с детьми. Это происходит или в результате смерти одного из супругов, или в результате разводов, но нередко и в результате внебрачного рождения ребёнка, а то и усыновление одинокой женщиной чужого ребёнка. Дети в этих семьях отличаются большой самостоятельностью, понятливостью и эмоциональностью;
* отдельная, простая семья (нуклеарная). Её образуют супруги с детьми или без детей, живущие отдельно от родителей. Они обладают полной самостоятельностью и потому организуют свою жизнь так, как им хочется самим. Здесь сложены наилучшие условия для самовыражения, проявление способностей, личностных качеств каждого из супругов;
* сложная семья (расширенная) - состоит из представителей нескольких поколений. Ныне, по данным социологических исследований, примерно до 70% молодых супругов в возрасте до 20 лет проживают в таких семьях. В такой семье лучше налажен быт, у молодых больше свободного времени, реже случаются крупные ссоры. Вместе с этим в подобных семьях нередко встаёт вопрос о разводе с родителями - из-за вмешательств некоторых из них в жизнь своих детей, мелочной опеки над ними, из-за естественного стремления молодёжи к самостоятельности;
* большая семья, состоящая из трёх и более супружеских пар ( родительская пара и несколько детей со своими семьями). Но современному человеку, перегруженным вынужденным общениям на производстве, они мало подходят.

4. По типу главенства семьёй. Различают две основные разновидности семьи:

* эгалитарная (равноправная) семья. По данным социологических исследований, таких у нас насчитывается 60-80% от общего числа семей. Более всего они распространены в крупных городах. Распределение домашних обязанностей здесь осуществляется демократично, в зависимости от того, у кого та или иная работа получается лучше. Борьбы за власть не происходит, потому что супруги ориентированы на интересы семьи и не стремятся командовать друг другом;
* вторая разновидность - авторитарная семья, основанная на беспрекословном повиновении одного члена семьи другому. Из общей массы семей по некоторым данным одну шестую часть составляют семьи матриархатного типа, а одну восьмую - патриархатного типа. Семьи этого типа довольно часто раздираются борьбой за власть и оттого полны всевозможных конфликтов, чаще всего мелких. Но среди них встречаются и довольно мирные семьи, когда подчинённого вполне устраивает его роль.

5. По однородности социального состава:

* социально гомогенные (однородные). Таких у нас, по данным социологических исследований, примерно 70% от общего числа семей. В этих семьях муж и жена, и их родители принадлежат к одинаковым слоям общества: все они рабочие или все служащие. Принадлежность к одному культурно-профессиональному слою обеспечивает лучшее взаимопонимание и между супругами, и между ними и родителями, оттого атмосфера в таких семьях обычно спокойная. Но эта же общность происхождения, интересов, места работы не даёт людям отключиться в семье от производственных проблем после трудового дня;
* социально гетерогенные (разнородные). Их насчитывают 30% от общей массы семей. Супруги в них имеют неодинаковое образование, различные профессии, общих интересов производственного плана здесь обычно гораздо меньше. Эгалитарные отношения тут встречаются меньше, преобладают авторитарные. Да и с родителями каждого из супругов отношения обычно складываются не гладко. В то же время здесь очень высокая семейная активность, чаще наблюдается стремление к самообразованию супругов, потому что неодинаковость образовательного уровня стимулирует отстающего.

6. По качеству отношений в семье:

* благополучные, которые, по словам Толстого, все;
* устойчивые;
* проблемные. Тут частенько нет взаимопонимания, вспыхивают ссоры и конфликты;
* конфликтные, где семьи не удовлетворены своей семейной жизнью, и оттого эти семьи не стабильны;
* социально неблагополучные, в которых культурный уровень достаточно низкий, распространено пьянство;
* дезорганизованные семьи, где процветает культ силы, господствующим чувством является страх, каждый член семьи живёт сам по себе. семья патриархальный социальный брачный

7. По типу потребительского поведения:

* с физическим уклоном, где на первом месте обычно стоят проблемы биологического существования: пища, одежды занимают все интересы членов семьи не от её нищеты, а от уровня значимости для них этих ценностей;
* с интеллектуальным типом поведения - эти семьи по материальной обеспеченности могут совершенно не отличаться от первого типа семьи, но их члены гораздо чаще предпочитают иметь хорошую книгу, чем лакомое блюдо;
* смешанный тип семьи, в котором гармонично сочетаются интересы, потребности материальные и даже физиологические с интересами духовными.

8. По особым условиям семейной жизни:

* студенческая жизнь. Особенность такой семьи - отсутствие жилья у молодых супругов, хронический недостаток денег, почти полная материальная зависимость от родителей. В то же время эти семьи отличаются большой сплочённостью, активностью. Здесь твёрдо верят в лучшее будущее;
* дистантные семьи. О них уже упоминалось выше, когда речь шла о существовании брака без семьи. Это, например, семьи моряков, крупных спортсменов, артистов. Здесь семья в значительной мере номинальна, поскольку супруги большую часть времени не живут вместе. Тут гораздо больше опасности супружеской неверности и развала семьи на этой основе. Хотя иногда такие семьи оказываются на редкость устойчивыми.

Конечно же, приведённый перечень далеко не исчерпывает все разновидности семей. Наибольший интерес представляет патриархальная семья.

* 1. **Феномен неофициального брака в психологии**

Известно, что наряду с традиционной официальной формой брака в последнее время большую популярность среди молодёжи приобретает брак неофициальный, или «пробный».

За рабочее понятие неофициального молодёжного брака «пробного брака», принимается этап жизненного цикла семьи, заключающийся в совместном проживании двух разнополых молодых людей в возрасте 18–25 лет, не связанных официальным супружеством или родственными отношениями, но связанных общностью быта, местом проживания и бюджетом, имеющих эмоциональные и сексуальные отношения [3].

Как минимум один из партнёров такого брака надеется на дальнейшее узаконивание отношений супружества, либо оба партнёра по браку ещё не приняли окончательное решение на этот счёт. Если же супруги считают свой неофициальный брак абсолютной альтернативой официальному союзу, то подобные отношения не рассматриваются нами в качестве «пробного брака».

Проблематика неофициального молодёжного брака чрезвычайно актуальна, отличается новизной и привлекает к себе внимание учёных различных областей общественных наук. Наиболее активно проблема «пробного брака» разрабатывается в рамках социолого-демографического подхода [5].

Было обнаружено много работ в основном зарубежных авторов, в которых сравнивается качество брака в неофициальных и официальных семьях [6].

Однако, недостатком данного подхода является то, что объектами его исследования, как правило, являются не реальные супружеские пары, а отдельные мужчины и женщины, состоящие в неофициальном или официальном браке, что исключает возможность сравнения взаимности ответов супругов.

Неофициальный брак, представляет собой, либо подготовительную стадию к зарегистрированному браку, либо альтернативный традиционному брачный союз. Отношения в гражданской семье могут протекать, как длительно, и включать в свою структуру детей, либо быть кратковременными или формальными.

История формирования данной формы брачных отношений связана с отделением общества от церковных традиций и принятием новых гражданских норм общественных отношений устанавливающих свои правила брачно-семейных взаимоотношений.

Одним из центральных определений неофициального брака, используемых в современных научных работах, является определение А.Р.Михеевой, неофициальный брак - это официально не зарегистрированный супружеский и хозяйственно-бытовой союз между мужчиной и женщиной.

Несмотря на существование сожительства, как формы взаимоотношений между мужчиной и женщиной, задолго до появления института брака, современный неофициальный брак имеет значительные качественные отличия, которые обусловлены социально-психологическими изменениями, происходящими в обществе и изменениями в сфере личностного самосознания, проявляющиеся через ценностные ориентации изменяющиеся потребности, установки и т.д.

Основой, для уточненного и конкретизированного определения неофициального брака, является его трактовка А.Р. Михеевой. Неофициальный брак - официально не зарегистрированный, хозяйственно-бытовой союз мужчины и женщины. Понятие неофициального брака представляет собой супружеский, психологический и хозяйственно-бытовой союз между мужчиной и женщиной имеющий свои специфические особенности, особую структуру и специфику взаимоотношений партнеров, проявляющуюся в различных сферах, невысокой удовлетворенностью взаимоотношений, более частыми случаями насилия и жестокого обращения, чем в традиционных семьях, опасностью «циклического» неофициального брака которое не формирует у индивида способности к здоровым взаимоотношениям, а также менее гармоничные взаимоотношения с родителями партнеров.

Важно отметить, что в европейских странах явление неофициального брака широко распространено. Партнеры, живущие в гражданском браке, обладают теми же правами и обязанностями что и супруги, зарегистрировавшие свой брак.

Выделяются особые признаки, характеризующие взаимоотношения, в гражданском браке отличающие его от брака зарегистрированного. Нужно отметить, что многие из этих характеристик отражают негативную сторону взаимоотношений партнеров состоящих в гражданском браке. Так отмечено, что партнеры менее удовлетворены своими взаимоотношениями, чем супруги, в том числе в интимной сфере. Случаи насилия и жестоко обращения также чаще встречаются в семьях с партнерами, состоящими в гражданском браке. Но особенной опасностью обладают циклические незарегистрированные союзы, которые обуславливают дальнейший отказ и несостоятельность индивида в брачных и семейных взаимоотношениях. Однако, несмотря на эти данные неофициальный брак является привлекательным способом взаимоотношений, в особенности для молодой части населения. Повсеместное распространение незарегистрированных брачных союзов не может, тем не менее, вытеснить полностью регистрируемый брак.

Исследования показывают, что к традиционному супружеству склоняется 70 молодежи в России, но по разным причинам, прежде всего материальным не может вступить в брак. Его изучение относится в основном к области социологических исследований.

Исследование C.Lewis A.Papacosta J.Warin показывает существование противоречивых тенденций во взаимоотношениях отцов с детьми после расторжения неофициального брака. Так редким явлением считаются нормальные регулярные контакты отца с детьми остающимися, как правило, с матерью после расторжения неофициального брака.

В.Н. Дружинин, A.A. Кроник, Л.Б. Шнейдер, Е.Л. Михайлова, А.И. Антонов, B.М. Медков, А.Е. Личко, В.А.Сысенко, Г.Крайг, А.Адлер, Э. Берн и др. определяют среди психологических факторов обуславливающих вступление партнеров в неофициальный брак следующие:

1. Особенности личности, включающие ценностные ориентации Алексеева В.Т., Алешина Ю.Е., мотивационную сферу Харчев А.Г. Голод С.И., тендерные особенности Шнейдер Л.Б., Андреева Т.В., Дружинин В.Н., инфантильность современной молодежи Шнейдер Л.Б., Зидер Р., психологический портрет Л.Б. Шнейдер.

2. Особенности родительской семьи, такие как ее состав и структура Л.Б. Шнейдер, Адлер А., поло-ролевая структура семьи Эйдемиллер Э.Г., Юстицкис В.В., наследование родительских установок на брак Дымнова Т.Н., семейные сценарии Берн Э., Шнейдер Л.Б., семейные мифы Нестерова A.A..

В процессе теоретического анализа научных исследований раскрывающих социально-психологические аспекты феномена неофициального брака было выделено несколько подходов изучающих феномен неофициального брака в современной научной литературе:

1. Исторический, включающий в себя исследование корней возникновения неофициального брака в России и мире, особенностей развития и распространения в обществе.
2. Социологический, который охватывает:

- общественное мнение, отношение к гражданскому браку различных общественных групп, мнения об определении понятия неофициальный брак;

- исследование статистических данных, количество незарегистрированных сожительств, динамика внедрение и институализация отношений незарегистрированного сожительства;

- определение отличительных черт и особенностей гражданских браков структура виды модели.

3. Психологический, то есть психологические причины вступления партнеров в неофициальный брак:

- Психологический портрет социальные установки социальная успешность религиозность;  
- Изменение тендерных установок по отношению к брачным взаимоотношениям;

- Инфантилизм современной молодежи.

4. Социально-психологический, социально-психологические причины вступления партнеров в неофициальный брак:

* внешняя привлекательность взаимоотношений в гражданском браке
* структура состав родительской семьи партнеров
* искаженная поло-ролевая структура родительской семьи партнеров состоящих в гражданском браке.

В результате проведенного анализа литературных источников по проблеме неофициального брака был составлен план эмпирического исследования.

**Вывод по главе 1**

Семья - это форма общности людей, состоящая из соединенных браком мужчины и женщины, их детей, а также, в некоторых случаях, из других лиц, связанных с вышеназванными кровнородственной связью (В. И. Зацепин, В. И. Цимбалюк)

Семья - это активная социальная система (В. С. Торохтия).

Семья - социальная группа, соответствующая нормам и ценностям данного общества, объединенная формируемой в совместной деятельности совокупностью межличностных отношений супругов между собой, родителей к детям, и детей к родителям, которые проявляются в любви, привязанности, интимности (А. В. Петровский).

Положительный или отрицательный опыт взаимоотношений с людьми образует соответствующую систему отношений личности. Именно в семье у человека формируется опыт положительных эмоциональных отношений, которые выражаются в любви, привязанности, в дружбе. И наоборот, опыт отрицательных эмоциональных отношений, будут выражаться в ненависти, антипатии, вражде, неприязни.

Так, все исследователи в определениях понятия семья подчеркивают наличие «связей» между членами семьи в частности между супругами, между родителями и детьми, между родственниками.

Известно, что наряду с традиционной официальной формой брака в последнее время большую популярность среди молодёжи приобретает брак неофициальный или «пробный».

Незарегистрированный брак (также фактический брак, фактическое сожительство,  неформальный брак,  фактические брачные отношения ,  бракоподобные отношения  и др.) - отношения между партнёрами по совместному проживанию (сожительству), не оформленные в установленном законом порядке как [брак](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D1%80%D0%B0%D1%87%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D1%81%D0%BE%D1%8E%D0%B7).

За рабочее понятие неофициального молодёжного брака «пробного брака» принимается этап жизненного цикла семьи, заключающийся в совместном проживании двух разнополых молодых людей в возрасте 18–25 лет, не связанных официальным супружеством или родственными отношениями, но связанных общностью быта, местом проживания и бюджетом, имеющих эмоциональные и сексуальные отношения

Среди психологических факторов обуславливающих вступление партнеров в неофициальный брак выделяют следующие факторы:

1. Особенности личности, включающие ценностные ориентации;

2. Особенности родительской семьи, такие как ее состав и структура, наследование родительских установок на брак, семейные сценарии, семейные мифы.

Таким образом, проанализировав литературу по проблеме неофициального брака, был сделан вывод, что неофициальный брак представляет собой, либо подготовительную стадию к зарегистрированному браку, либо альтернативный традиционному брачный союз.

Отношения в гражданской семье могут протекать, как длительно, и включать в свою структуру детей, либо быть кратковременными или формальными.

Как минимум один из партнёров такого брака надеется на дальнейшее узаконивание отношений супружества, либо оба партнёра по браку ещё не приняли окончательное решение на этот счёт. Если же супруги считают свой неофициальный брак абсолютной альтернативой официальному союзу, то подобные отношения не рассматриваются нами в качестве «пробного брака».

**Глава 2. Эмпирическое исследование социально-психологических особенностей лиц, состоявших в неофициальном браке**

* 1. **Организация и методы исследования**

Эмпирическое исследование проводилось среди 52 человек, состоящих в неофициальном браке и в зарегистрированном брачном союзе. Возраст испытуемых от 25 до 35 лет. 26 женщин и 26 мужчин. Из них 26 человек состоят в зарегистрированном браке и 26 в неофициальном браке.

В исследовательской работе выделены следующие этапы:

1. организационный этап (определение цели исследования, обзор литературы, подбор методик);

2. этап эмпирического исследования (сбор информации, проведение тестирования и опросов);

3. этап обработки данных (проведение анализа: компьютерная обработка посредством Microsoft Exel, статистическая обработка IBM SPSS Statistics, оценка результатов исследования).

Нами были использованы следующие методики исследования:

1. Опросник «Измерение установок в семейной паре» (Ю.Е.Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М.Дубовская);

Цель методики:

Методика предназначена для изучения установок супругов по наиболее значимым в семейном взаимодействии сферам человеческой жизни, определения степени социально – психологической совместимости партнеров в браке.

Описание методики:

При создании опросника авторы руководствовались представлениями о том, какие аттитюды человека могут оказывать наиболее сильное влияние на его внутрисемейные отношения.

Методика представляет собой 40 суждений, выражающих ту или иную позицию по десяти различным, значимым для людей, сферам:

1) отношение к людям;

2) альтернатива между чувством долга и удовольствием;

3) отношение к детям;

4) отношение к автономности или зависимости супругов;

5) отношение к разводу;

6) отношение к любви романтического типа;

7) оценка значения сексуальной сферы в семейной жизни;

8) отношение к «запретности секса»;

9) отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи;

10) отношение к деньгам.

Респонденты должны оценить степень своего согласия с каждым из утверждений.

2. Опросник распределения ролей в семье (Ю.Е.Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М.Дубовская);

Цель методики: Диагностика особенностей распределения ролей в семье между супругами.

Описание методики:

Авторами были выделены основные внутрисемейные роли, наиболее полно характеризующие современную семью. Она компактна, формализована и легко может быть использована как в исследовательской программе изучения психологии семьи, так и в коррекционной работе.

Опросник состоит из 21 вопроса, время прохождения теста не ограничивается. На все вопросы методики необходимо ответить обоим партнерам, не обсуждая свои ответы друг с другом во время прохождения теста.

3. Опросник «Характер взаимодействия супругов в конфликтной ситуации» (Ю.Е.Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М.Дубовская);

Цель методики: опросник позволяет выявить наиболее конфликтогенные сферы супружеских отношений, степень согласия (или несогласия) в конфликтных ситуациях, уровень конфликтности в паре.

Описание методики:

Методика представляет собой бланковый тест-опросник, содержащий описание 32 ситуаций супружеского взаимодействия, которые носят конфликтный характер. Методика позволяет выявить наиболее конфликтогенные сферы супружеских отношений, степень согласия (или несогласия) в конфликтных ситуациях, уровень конфликтности в паре.

В качестве ответа респондентам (испытуемым) предлагается шкала возможных реакций на определенную ситуацию, в которую заложены два признака: активность или пассивность реакции и согласие или несогласие с партнером (стороной в конфликте). Левый полюс шкалы - активное выражение несогласия, несогласное нейтральное отношение, пассивное выражение согласия и, наконец, правый полюс - активное выражение согласия. Делениям шкалы ответов приписываются значения в баллах соответственно от -2 до +2.

4. 16-ти факторный личностный опросник [Р. Б. Кеттелла](http://psychojournal.ru/psychologists/95-reymond-kettel-strukturnaya-teoriya-chert-lichnosti.html).

Позволяет выяснить особенности характера, склонностей и интересов личности. Тест Кеттелла содержит 187 вопросов, на которые предлагается ответить обследуемым (взрослым людям с образованием не ниже 8 – 9 классов). Набранные «серые» баллы переводятся в стены, которые распределяются по биполярной шкале с крайними значениями в 1 и 10 баллов. Соответственно, первой половине шкалы (от 1 до 5,5) присваивается знак «–», второй половине (от 5,5 до 10) знак «+». Из имеющихся показателей по всем 16 факторам строится, так называемый «профиль личности». При интерпретации уделяется внимание, в первую очередь, «пикам» профиля, то есть наиболее низким и наиболее высоким значениям факторов в профиле, в особенности тем показателям, которые в «отрицательном» полюсе находятся в границах от 1 до 3 стенов, а в «положительном» – от 8 до 10 стенов.

Стимульный материал разработан отдельно для мужчин и для женщин.

* 1. **Анализ и интерпретация результатов исследования**
     1. **Анализ средних значений в группах испытуемых**

Проведем анализ установок супругов, находящихся в официальном браке.

Таблица 1 - Анализ средних значений в группах испытуемых по показателям установки супругов, находящихся в официальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Ранжирование установок | | | | | | | | | |
| Отношение к людям (позитивность отношения ) | Альтернатива между чувством долга и удовольствием удовольствием | Отношение к детям (значение детей в жизни человека) | Автономность супругов или же зависимость супругов друг | Отношение к разводу | Отношение к любви романтического типа | Оценка значения сексуальной сферы в семейной жизни | Представление о запретности сексуальной темы | Отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи | Отношение к деньгам |
| мужчины | 8,15 | 9,77 | 10,85 | 8,85 | 10,08 | 9,08 | 9,62 | 8,85 | 8,92 | 10,62 |
| женщины | 7,38 | 9,62 | 8,23 | 10,38 | 10,38 | 10,31 | 9,15 | 9,00 | 9,46 | 10,54 |
| Среднее | 7,77 | 9,69 | 9,54 | 9,62 | 10,23 | 9,69 | 9,38 | 8,92 | 9,19 | 10,58 |

На основании проведенного анализа, можно сделать вывод, что в среднем установка «отношение к деньгам» как у мужчин, так и у женщин, находящихся в официальном браке максимальна, что говорит о том, что и мужчины и женщины, находящиеся в официальном браке бережливо относятся к деньгам.

Установка «отношение к разводу» так же высока, говорит о том, что отношение респондентов к разводу менее лояльно.

Установки «отношение к людям» и «представление о запретности сексуальной темы» - минимальны. К людям позитивность отношения снижена. Что касается запретности сексуальной темы, она является не запретной для супругов в официальных отношениях.

Показатели установки мужчин и женщин, находящихся в официальном браке, приблизительно совпадают. Аналогичная ситуация прослеживается в парах, не зарегистрировавших свои отношения (табл.4).

Таблица 2 - Анализ средних значений в группах испытуемых по показателям установки супругов, находящихся в неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Ранжирование установок | | | | | | | | | |
| Отношение к людям (позитивность отношения ) | Альтернатива между чувством долга и удовольствием удовольствием | Отношение к детям (значение детей в жизни человека) | Автономность супругов или же зависимость супругов друг | Отношение к разводу | Отношение к любви романтического типа | Оценка значения сексуальной сферы в семейной жизни | Представление о запретности сексуальной темы | Отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи | Отношение к деньгам |
| мужчины | 9,23 | 9,77 | 9,62 | 10,85 | 10,54 | 9,69 | 10,54 | 10,77 | 11,23 | 12,08 |
| женщины | 9,38 | 8,92 | 9,23 | 9,54 | 9,23 | 9,46 | 9,85 | 9,00 | 10,31 | 9,15 |
| Среднее | 9,31 | 9,35 | 9,42 | 10,19 | 9,88 | 9,58 | 10,19 | 9,88 | 10,77 | 10,62 |

Проведенный анализ показал, что в парах с незарегистрированными отношениями преобладает установка «отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи».  Чем выше балл, тем менее традиционно представление о роли женщины.

Минимально – установка «отношение к людям (позитивность отношения к людям)» пары менее оптимистично настроены к окружающим и установка «альтернатива между чувством долга и удовольствием» - выражена ориентация респондентов на получение удовольствия, а не на долг.

Установки мужчин и женщин, независимо от их статуса, практически не имеют отличий. Это свидетельствует о том, что не только совпадение установок является фактором для заключения брака.

Далее, проведем анализ, позволяющий определить роли мужчин и женщин в официальном и гражданском браках.

Таблица 3 - Анализ средних значений в группах испытуемых по показателям ролевые установки супругов, находящихся в официальном браке

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Ролевая установка | Средние значения | |
| Мужчины | Женщины |
| 1 | Воспитатель | 7,85 | 8,46 |
| 2 | Психотерапевт | 7,54 | 8,08 |
| 3 | Кормилец | 8,15 | 7,69 |
| 4 | Организатор развлечений | 7,77 | 8,46 |
| 5 | Хозяин/хозяйка | 7,00 | 7,77 |
| 6 | Сексуальный партнер | 8,23 | 6,23 |
| 7 | Организатор семейных ценностей | 7,77 | 8,31 |

В парах, находящихся в официальном браке, в большей степени мужчиной выполняются такие роли как: «кормилец». Эта роль включает в себя, прежде всего различные дела и обязанности, связанные с зарабатыванием денег, обеспечением семье адекватного для нее материального уровня благосостояния, «сексуальный партнер». Данная роль включает в себя проявление различного рода активности в плане сексуального поведения.

В меньшей степени мужчина берет на себя роль «хозяин/хозяйка, при этом среднее значение мужчин в этой роли ниже, чем среднее значение женщин. Традиционно эта роль включает в себя покупку продуктов и приготовление пищи, уход за одеждой, обеспечение уюта, порядка и чистоты в доме.

Женщина же на себя берет в большей степени роли: «воспитатель», «организатор развлечений», «организатор семейных ценностей», «психотерапевт». Степень включенности женщины в эти роли показывает о ее желании сохранить эмоциональный климат в семье. Роль воспитателя заключается в реализации обязанностей, связанных с развитием ребенка в компетентную, моральную и социализированную личность.

Муж реализует функции материального обеспечения и сексуальных контактов, жена – воспитатель детей, хозяйка, эмоциональный психотерапевт семьи.

Таблица 4 - Анализ средних значений в группах испытуемых по показателям ролевые установки супругов, находящихся в неофициальном браке

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Ролевая установка | Средние значения | |
| Мужчины | Женщины |
| 1 | Воспитатель | 7,85 | 8,46 |
| 2 | Психотерапевт | 8,85 | 8,23 |
| 3 | Кормилец | 7,15 | 6,54 |
| 4 | Организатор развлечений | 8,23 | 7,31 |
| 5 | Хозяин/хозяйка | 8,85 | 8,85 |
| 6 | Сексуальный партнер | 7,54 | 7,77 |
| 7 | Организатор семейных ценностей | 8,69 | 8,92 |

В неофициальном браке мужчина берет на себя такие роли как: «психотерапевт», «хозяин/хозяйка», «организатор семейных ценностей». Среднее значение мужчин в роли «кормильца», выше среднего значения женщин.

Женщина в неофициальном браке выполняет такие роли как «воспитатель», «психотерапевт», «организатор семейных ценностей». В меньшей степени женщина – «кормилец».

Роль «хозяин/хозяйка» поделена между супругами и уже не является только женской ролью.

Анализируя данные можно выделить то, что ролевая структура семьи, находящаяся в неофициальном браке не определена, так как многие семейные функции молодые супруги стараются выполнять вместе.

Рассматривая пары, которые находятся в неофициальном браке, наблюдаем рассоглассованость в распределении ролей в большей степени, чем в парах находящихся в официальном браке. Рассогласование позиций супругов при оценке распределения ролей в семье может стать показателем конфликтных моментов (явных или скрытых) в отношениях между ними. Несогласованность ролевых представлений супругов провоцирует конфликты между ними, маркерами которых с психологических позиций выступают: волевые качества индивида, позволяющие как вступать в конфликт, так и длительное время находиться в оппозиции.

Так же можно предположить, что рассогласованность ролей в гражданском браке наблюдается из за того, что нет официального брака, который, в какой то степени, заставляет дисциплинироваться, проявляет узаконенное чувство ответственности.

Наличие официального брака охлаждает горячность, сглаживает конфликты из-за страха выносить их на всеобщее обсуждение, накладывает определенное табу на всевозможные негативные проявления свободы и независимости.

Ролевая согласованность в браке, определяющаяся как степень соответствия ролевых ожиданий одного из супругов и требований его партнера в значимых сферах брака (таких как бытовая организация семьи, родительская и эмоционально-психологическая функции супругов, их социальная активность и внешняя привлекательность) не только характеризует семейные взаимоотношения с точки зрения удовлетворенности браком и уровня конфликтности в паре, но и выступают фактором развития брачно-семейных отношений.

Далее проведем анализ, позволяющий определить взаимодействие супругов в конфликтной ситуации. Методика дает возможность охарактеризовать обследуемую пару по ряду параметров: наиболее конфликтогенные сферы супружеских отношений, степень согласия (или несогласия) в ситуациях конфликта, уровень конфликтности в паре. Эти характеристики могут быть полезны как в исследованиях разных сторон супружеских взаимоотношений, так и при диагностике с целью дальнейшей коррекции.

Таблица 5- Анализ средних значений в группах испытуемых по показателям взаимодействие супругов в конфликтной ситуации, находящихся в официальном браке

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Показатель | Средние значения | | |
| Мужчины | Женщины | Общее |
| 1 | Общий индекс конфликтности | -1,08 | -1,31 | -1,19 |
| 2 | Отношения с родственниками и друзьями | -0,23 | -1,54 | -0,88 |
| 3 | Воспитание детей | -1,00 | -1,62 | -1,31 |
| 4 | Проявление автономии одним из супругов | -0,85 | -1,92 | -1,38 |
| 5 | Нарушение ролевых ожиданий | -1,54 | -1,69 | -1,62 |
| 6 | Рассогласование норм поведения | 0,69 | -0,92 | -0,12 |
| 7 | Проявление доминирования одним из супругов | -0,92 | -0,62 | -0,77 |
| 8 | Проявление ревности | -0,69 | -2,46 | -1,58 |
| 9 | Разногласия в отношении к деньгам | -2,23 | -1,54 | -1,88 |

Таблица 6 - Анализ средних значений в группах испытуемых по показателям взаимодействие супругов в конфликтной ситуации, находящихся в гражданском браке

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Показатель | Средние значения | | |
| Мужчины | Женщины | Общее |
| 1 | Общий индекс конфликтности | -1,92 | -2,08 | -2,00 |
| 2 | Отношения с родственниками и друзьями | -1,31 | -2,46 | -1,88 |
| 3 | Воспитание детей | -1,46 | -1,23 | -1,35 |
| 4 | Проявление автономии одним из супругов | -1,85 | -2,46 | -2,15 |
| 5 | Нарушение ролевых ожиданий | -1,31 | -1,62 | -1,46 |
| 6 | Рассогласование норм поведения | -3,00 | -1,85 | -2,42 |
| 7 | Проявление доминирования одним из супругов | -1,54 | -1,15 | -1,35 |
| 8 | Проявление ревности | -2,46 | -2,08 | -2,27 |
| 9 | Разногласия в отношении к деньгам | -1,69 | -2,15 | -1,92 |

В целом, уровень конфликтности в незарегистрированных союзах выше, чем в зарегистрированных. Практически по всем показателям уровень конфликтности женщины выше, чем у мужчины.

Наиболее частыми причинами межличностных конфликтов в неофициальном браке являются сфера отношений с родственниками и друзьями, мужчины и женщины в незарегистрированном браке настроены негативнее, тогда как мужчины и женщины в официальном браке настроены на решение такого рода проблем.

Проявления стремления к автономии и доминирования партнера, когда супруги активно выражают свою негативную реакцию, возражая и настаивая на своем, категорически не соглашаясь с тем, что партнер делает и говорит. В зарегистрированных браке, мужчина и женщина предпочитают менее активно выражать свое отношение к конфликту в данной сфере, тем самым выражают свою поддержку и одобрение друг к другу, не так часто развивая конфликт.

Рассогласование норм поведения так же является частой причиной конфликта в незарегистрированных отношениях. Поведение мужчины в конфликте негативнее женского отношения к данной сфере конфликтной ситуации. Обратная ситуация наблюдается в официальном браке (мужчина в данной сфере конфликтной ситуации относится к конфликту с положительной стороны и не вступает в конфликт, тогда как женщина относится негативно). Так же нужно отметить отношение мужчин женщины к конфликтам на почве разногласий норм поведения в неофициальном браке менее снисходительно, нежели у мужчин женщин в официальном браке. Это может свидетельствовать о различиях поведения супругов в официальном и неофициальном браках.

Проявление ревности женщиной в официальном браке выше, чем проявление ревности женщины в неофициальном браке. Возможно, наличие статуса замужней женщины делает ее более зависимой и в большей степени заставляет беспокоиться о сохранности семьи, о благополучии детей. И обратная ситуация наблюдается у мужчин: мужчина в неофициальном браке проявляет чувство ревности больше чем мужчина в официальном браке, возможно женщина с незарегистрированными отношениями выступает в роли провокатора для «подогрева» чувств.

Далее проведем анализ по 16-ти факторному личностному опроснику [Р. Б. Кеттелла](http://psychojournal.ru/psychologists/95-reymond-kettel-strukturnaya-teoriya-chert-lichnosti.html), что позволит выяснить особенности характера и склонностей личности.

Таблица 7 - Анализ средних значений психологических характеристик в группах испытуемых, находящихся в официальном браке.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование фактора | Среднее значение | |
| Мужчины | Женщины |
| 1 | **замкнутость – общительность** | 6,15 | 6,62 |
| 2 | **интеллект** | 6,00 | 6,38 |
| 3 | **эмоциональная нестабильность - эмоциональная стабильность** | 7,23 | 5,85 |
| 4 | **подчиненность-доминантность** | 7,15 | 5,62 |
| 5 | **сдержанность – экспрессивность** | 5,46 | 6,77 |
| 6 | **низкая нормативность поведения – высокая нормативность поведения** | 6,31 | 5,69 |
| 7 | **робость – смелость** | 6,23 | 5,31 |
| 8 | **жесткость – чувствительность** | 5,85 | 6,31 |
| 9 | **доверчивость – подозрительность** | 6,08 | 5,46 |
| 10 | **практичность – мечтательность** | 5,23 | 5,92 |
| 11 | **прямолинейность -дипломатичность** | 6,15 | 5,23 |
| 12 | **спокойствие – тревожность** | 5,38 | 7,08 |
| 13 | **консерватизм – радикализм** | 5,92 | 6,08 |
| 14 | **конформизм – нонконформизм** | 6,38 | 5,54 |
| 15 | **низкий самоконтроль – высокий самоконтроль** | 5,92 | 5,85 |
| 16 | **расслабленность – напряженность** | 5,69 | 6,31 |
| 17 | **тревога** | 6,73 | 7,00 |
| 18 | **экстраверсия – интроверсия** | 5,88 | 6,50 |
| 19 | **чувствительность** | 6,01 | 5,89 |
| 20 | **конформность** | 6,72 | 6,05 |

Анализ данных по опроснику Кеттела в парах с зарегистрированными отношениями показал, что мужчинам характерны такие особенности как: эмоциональная стабильность (эмоциональная устойчивость, выдержанность; человек эмоционально зрелый, спокойный, устойчив в интересах, работоспособный, может быть ригидным, ориентирован на реальность), доминирование (самостоятельность, независимость, настойчивость, упрямство, напористость, своенравие), сдержанность (благоразумие, осторожность, рассудительность в выборе партнера по общению, склонность к озабоченности, беспокойству о будущем, пессимистичность в восприятии действительности, сдержанность в проявлении эмоций.), практичность (Для низкого значения (M−) характерно: высокая скорость решения практических задач, прозаичность, ориентация на внешнюю реальность, развитое конкретное воображение, практичность, реалистичность.), спокойствие (беспечность, самонадеянность, жизнерадостность, уверенность в себе и в своих силах, безмятежность, небоязливость, хладнокровие, спокойствие, отсутствие раскаяния и чувства вины).

У женщин в официальном браке выявлены такие особенности как: тревожность. Для них характерно: беспокойство, озабоченность, ранимость, ипохондричность, подверженность настроению, страх, неуверенность в себе, склонность к предчувствиям, самобичеванию, к депрессиям, чувствительность к одобрению окружающих, чувство вины и недовольство собой.), экспрессивность, доверчивость (открытость, уживчивость, терпимость, покладистость; свобода от зависти, уступчивость. Может быть чувство собственной незначительности, робость (робость, застенчивость, эмоциональная сдержанность, осторожность, социальная пассивность, деликатность, внимательность к другим), прямолинейность (откровенность, простота, наивность, естественность, непосредственность, эмоциональность, довольствие имеющимся).

Таблица 8 - Анализ средних значений психологических характеристик в группах испытуемых, находящихся в неофициальном браке.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование фактора | Среднее значение | |
| Мужчины | Женщины |
| 1 | **замкнутость – общительность** | 5,08 | 5,15 |
| 2 | **интеллект** | 6,38 | 6,54 |
| 3 | **эмоциональная нестабильность - эмоциональная стабильность** | 6,31 | 5,69 |
| 4 | **подчиненность-доминантность** | 5,46 | 5,23 |
| 5 | **сдержанность – экспрессивность** | 5,69 | 6,31 |
| 6 | **низкая нормативность поведения – высокая нормативность поведения** | 6,08 | 5,69 |
| 7 | **робость – смелость** | 5,46 | 5,54 |
| 8 | **жесткость – чувствительность** | 6,23 | 6,54 |
| 9 | **доверчивость – подозрительность** | 5,23 | 5,15 |
| 10 | **практичность – мечтательность** | 5,23 | 5,23 |
| 11 | **прямолинейность - дипломатичность** | 4,92 | 5,92 |
| 12 | **спокойствие – тревожность** | 5,38 | 5,15 |
| 13 | **консерватизм – радикализм** | 6,38 | 4,92 |
| 14 | **конформизм – нонконформизм** | 6,46 | 6,08 |
| 15 | **низкий самоконтроль – высокий самоконтроль** | 4,77 | 4,69 |
| 16 | **расслабленность – напряженность** | 5,54 | 7,00 |
| 17 | **тревога** | 6,08 | 6,65 |
| 18 | **экстраверсия – интроверсия** | 5,88 | 6,38 |
| 19 | **чувствительность** | 5,45 | 5,91 |
| 20 | **конформность** | 6,02 | 6,45 |

Анализируя данные пар, находящихся в неофициальном браке видим, что мужчины в данных парах обладают такими качествами как: нонконформизм (независимость, ориентация на собственные решения, самостоятельность, находчивость, стремление иметь собственное мнение. При крайних высоких оценках склонность к противопоставлению себя группе и желание в ней доминировать), радикализм (свободомыслие, экспериментаторство, наличие интеллектуальных интересов, развитое аналитическое мышление, восприимчивость к переменам, к новым идеям, недоверие к авторитетам, отказ принимать что-либо на веру, направленность на аналитическую, теоретическую деятельность), прямолинейность (откровенность, простота, наивность, прямолинейность, бестактность, естественность, непосредственность, эмоциональность, недисциплинированность, неумение анализировать мотивы партнера, отсутствие проницательности, простота вкусов, довольствие имеющимся.), низкий самоконтроль (низкая дисциплинированность, следует своим желаниям, зависимость от настроений, неумение контролировать свои эмоции и поведение).

Для женщин в неофициальном браке характерно: напряженность (собранность, энергичность, напряженность, повышенная мотивация, беспокойство, взвинченность, раздражительность), высокая тревожность (высокий уровень тревоги в ее обычном понимании. Тревога не обязательно невротическая, поскольку она может быть обусловлена ситуационно. Однако в чем-то имеет неприспособленность, т. к. человек недоволен в степени, которая не позволяет ему выполнять требования и достигать того, что желает. Очень высокая тревога обычно нарушает продуктивность и приводит к соматическим расстройствам), чувствительность (чувствительность, впечатлительность, богатство эмоциональных переживаний, склонность к романтизму, художественное восприятие мира, развитые эстетические интересы, артистичность, женственность, склонность к эмпатии, сочувствию, сопереживанию и пониманию других людей, утонченная эмоциональность), низкий самоконтроль (низкая дисциплинированность, следует своим желаниям, зависимость от настроений, неумение контролировать свои эмоции и поведение).

* + 1. **Сравнительный анализ показателей в группах супругов, находящихся в официальном и неофициальном браке**

Результаты применения критерия Колмогорова-Смирнова свидетельствуют о том, что показатели установок семейных пар, распределения ролей супругов, поведение в конфликтной ситуации, личностные характеристики супругов, находящихся в официальном и неофициальном браке распределены не везде нормально. Поэтому для проведения сравнительного анализа применяем критерий Манна-Уитни.

Таблица 9. Достоверно-значимые различия в группах мужчин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | Среднее значение | | Достоверность различий | |
| Мужчины в официальном браке | Мужчины в неофициальном браке | U | Р |
| Отношение к людям (позитивность отношения к людям) | 8,15 | 9,23 | 47,500 | 0,035 |
| Отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи | 8,92 | 9,88 | 57,500 | 0,048 |
| Роль «кормилец» в семейных отношениях | 8,15 | 7,15 | 32,500 | 0,007 |
| Рассогласование норм поведения | 0,69 | -3,00 | 35,500 | 0,010 |
| Проявление ревности | -0,69 | -2,46 | 54,000 | 0,047 |
| Эмоциональная стабильность /  нестабильность | 7,23 | 6,31 | 59,000 | 0,042 |
| подчиненность/доминирование | 7,15 | 5,46 | 32,000 | 0,006 |
| консерватизм/радикализм | 5,92 | 6,38 | 65,000 | 0,045 |

Выявлены статистически значимые различия мужчин в официальном браке и в неофициальном браке по показателю - отношение к людям (позитивность отношения к людям) (U=47,500, р=0,035). Мужчины, находящиеся в неофициальном браке к людям относятся положительнее, чем мужчины в официальном браке.

Достоверно-значимые различия мужчин выявлены по показателю отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи (U=57,500, р=0,048). У мужчин в неофициальном браке среднее значение выше, следовательно, представление о роли женщины в семье менее традиционно. Возможно, это взаимосвязано с тем, что в парах с узаконенными отношениями распределение ролей более согласовано, женщина – «хозяка»/ мужчина – «кормилец», тогда как в парах неофициального брака многие семейные функции молодые супруги стараются выполнять вместе.

В распределение ролей выявлено достоверно – значимое различие: мужчины в официальном браке роль «кормильца» берут на себя в большей степени, чем мужчины в неофициальном браке (U=32,500, р=0,007), что так же может говорить о рассогласованности ролей в неофициальном браке между супругами. Можно предположить, что рассогласованность ролей в гражданском браке наблюдается из за того, что нет официального брака, который в какой то степени заставляет дисциплинироваться, проявляет узаконенное чувство ответственности, наличие официального брака охлаждает горячность, сглаживает конфликты из-за страха выносить их на всеобщее обсуждение, накладывает определенное табу на всевозможные негативные проявления свободы и независимости.

Достоверно-значимое различие выявлено по показателю поведение в конфликтной ситуации при ситуации рассогласованности норм поведения (U=35,500, р=0,010). Отрицательное значение индексов мужчин в неофициальном браке говорит о «негативных» реакциях в данном конфликте, положительное у мужчин в официальном браке – о «позитивных» реакциях. Это может свидетельствовать о различиях поведения супругов в официальном и неофициальном браках.

По показателю проявление ревности мужчина в неофициальном браке проявляет чувство ревности больше чем мужчина в официальном браке, возможно женщина в незарегистрированных отношениях выступает в роли провокатора для «подогрева» чувств. Данные различия находятся на уровне значимости (U=54,000, р=0,047).

Достоверно - значимые различия мужчин в официальном браке и в неофициальном браке выявлены по показателям личностных характеристик: эмоциональная стабильность (U=59,000, р=0,042), доминантность (U=32,000, р=0,006), радикализм (U=65,000, р=0,045). Мужчины, находящиеся в официальном браке, эмоционально устойчивее, выдержаннее, эмоционально более зрелые, спокойные, работоспособные, ориентированы на реальность. Самостоятельность, независимость, настойчивость, упрямство, напористость, склонность к авторитарному поведению так же присуща в большей степени мужчинам в зарегистрированных отношениях. Тогда как для мужчин, состоящих в неофициальном браке характерно: свободомыслие, экспериментаторство, наличие интеллектуальных интересов, развитое аналитическое мышление, восприимчивость к переменам, к новым идеям, недоверие к авторитетам, отказ принимать что-либо на веру.

Таблица 10. Достоверно-значимые различия в группах женщин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | Среднее значение | | Достоверность различий | |
| Женщины в официальном браке | Женщины в неофициальном браке | U | Р |
| Отношение к людям (позитивность отношения к людям) | 7,38 | 9,38 | 49,000 | 0,047 |
| Отношение к деньгам | 10,54 | 9,15 | 46,500 | 0,035 |
| Роль «сексуальный партнер» | 6,23 | 7,77 | 45,500 | 0,039 |
| Роль «кормилец» | 7,69 | 6,54 | 25,000 | 0,012 |
| Общий индекс конфликтности | -1,31 | -2,08 | 28,500 | 0,019 |
| Проявление ревности | -2,48 | -2,08 | 48,500 | 0,038 |
| Разногласия в отношении к деньгам | -1,54 | -2,15 | 35,000 | 0,028 |
| Спокойствие/тревожность | 7,08 | 5,15 | 40,000 | 0,021 |

Выявлены статистически значимые различия женщин в официальном браке и в неофициальном браке по показателю «отношение к людям» (позитивность отношения к людям) (U=49,000, р=0,047). Женщины, находящиеся в неофициальном браке к людям относятся положительнее, чем женщины в официальном браке.

Достоверно – значимые различия выявлены по показателю отношение к деньгам (U=46,000, р=0,035). Женщины в официальном браке бережливее относятся к деньгам, тогда как женщины в неофициальном браке легче относятся к их трате.

Роль сексуального партнера - данные различия находятся на уровне значимости (U=45,500, р=0,039). Эта роль включает в себя проявление различного рода активности в плане сексуального поведения. Результаты свидетельствуют о том, что женщины в незарегистрированном браке чаще выступают инициаторами интимных отношений.

Выявлены достоверно-значимые различия по показателю распределения роли «кормильца» (U=25,000, р=0,012). Женщины, состоящие в официальном браке, данную роль берут на себя в большей степени по сравнению с женщинами в неофициальном браке.

По показателю общий индекс конфликтности выявлены достоверно значимые различия (U=28,500, р=0,019). Полученные данные дают возможность говорить и об общем уровне конфликтности женщин в паре. Значение общего индекса женщин в неофициальном браке выше, следовательно они имеют более конфликтный характер.

Выявлены статистически значимые различия женщин в официальном браке и женщин в неофициальном браке по показателю проявление ревности при взаимодействии в конфликте (U=48,500, р=0,038). Проявление ревности в большей степени проявляют женщины в официальном браке. Возможно, наличие статуса замужней женщины делает ее более зависимой и в большей степени заставляет беспокоиться о сохранности семьи, о благополучии детей.

В конфликтной ситуации причиной которой является разногласие по отношению к деньгам так же выявлены достоверно значимые различия (U=35,000, р=0,028). Результат говорит о том, что женщины, состоящие в неофициальном браке, негативнее реагируют на данный конфликт.

Достоверно - значимые различия женщин в официальном браке и в неофициальном браке выявлены по показателям личностных характеристик, а именно спокойствие/тревожность (U=40,000, р=0,021). Для женщин в неофициальном браке характерно: беспечность, самонадеянность, жизнерадостность, уверенность в себе и в своих силах, безмятежность, небоязливость, хладнокровие, спокойствие, отсутствие раскаяния и чувства вины. Что можно объяснить тем, что зарегистрированный брак это большая ответственность партнеров друг перед другом.

Таким образом, гипотеза о том, что существуют различия социально-психологических особенностей супругов, находящихся в официальном и неофициальном браке, полностью подтвердилась. В частности различия в установках супругов по показателям «отношение к устройству семьи», «отношение к деньгам», различия в распределении (ролей «роль кормилец», «роль сексуального партнера»), различия взаимодействия в конфликтной ситуации по показателям «рассогласование норм поведения», «отношение к деньгам», «проявление ревности», а так же личностные характеристики.

**Выводы по главе 2**

Результаты проведенного эмпирического исследования позволяют сделать следующие выводы.

1. Мужчины, находящиеся в неофициальном браке, в отличие от мужчин, находящихся в официальном браке, имеют более положительное отношение к людям, они проявляют чувство ревности, их представление о роли женщины в семье менее традиционно. Для мужчин, состоящих в неофициальном браке характерно: свободомыслие, экспериментаторство, наличие интеллектуальных интересов, развитое аналитическое мышление, восприимчивость к переменам, к новым идеям, недоверие к авторитетам, отказ принимать что-либо на веру. У мужчин проявляется рассогласованность норм поведения.
2. Мужчины в официальном браке, роль «кормильца» берут на себя в большей степени, чем мужчины в неофициальном браке. Мужчины, находящиеся в официальном браке эмоционально устойчивее, выдержаннее, эмоционально более зрелые, спокойные, работоспособные, ориентированы на реальность. Самостоятельность, независимость, настойчивость, упрямство, напористость, склонность к авторитарному поведению так же присуща в большей степени мужчинам в зарегистрированных отношениях.
3. Женщины, находящиеся в неофициальном браке к людям относятся положительнее, чем женщины в официальном браке. Женщины в незарегистрированном браке чаще выступают инициаторами интимных отношений. Женщины в неофициальном браке более конфликтны, чем женщины в официальном браке. Для женщин в неофициальном браке характерно: беспечность, самонадеянность, жизнерадостность, уверенность в себе и в своих силах, безмятежность, небоязливость, хладнокровие, спокойствие, отсутствие раскаяния и чувства вины.
4. Женщины, состоящие в официальном браке, берут на себя роль «кормильца» и бережливее относятся к деньгам, по сравнению с женщинами в неофициальном браке. Проявление ревности в большей степени проявляют женщины в официальном браке.

**Заключение**

Исследование социально-психологических особенностей лиц состоящих в официальном и неофициальном браке позволило выделить следующие особенности:

Установки мужчин и женщин, независимо от их статуса, практически не имеют отличий. Это свидетельствует о том, что не только совпадение установок является фактором для заключения брака.

Распределение ролевых установок выявило:

Муж реализует функции материального обеспечения и сексуальных контактов, жена – воспитатель детей, хозяйка, эмоциональный психотерапевт семьи.

Анализируя данные можно выделить то, что ролевая структура семьи, находящаяся в неофициальном браке не определена, так как многие семейные функции молодые супруги стараются выполнять вместе.

Рассматривая пары, которые находятся в неофициальном браке, наблюдаем рассоглассованость в распределении ролей в большей степени, чем в парах находящихся в официальном браке. Рассогласование позиций супругов при оценке распределения ролей в семье может стать показателем конфликтных моментов (явных или скрытых) в отношениях между ними. Несогласованность ролевых представлений супругов провоцирует конфликты между ними, маркерами которых с психологических позиций выступают: волевые качества индивида, позволяющие как вступать в конфликт, так и длительное время находиться в оппозиции.

Ролевая согласованность в браке, определяющаяся как степень соответствия ролевых ожиданий одного из супругов и требований его партнера в значимых сферах брака (таких как бытовая организация семьи, родительская и эмоционально-психологическая функции супругов, их социальная активность и внешняя привлекательность) не только характеризует семейные взаимоотношения с точки зрения удовлетворенности браком и уровня конфликтности в паре, но и выступают фактором развития брачно-семейных отношений.

В целом, уровень конфликтности в незарегистрированных союзах выше, чем в зарегистрированных. Практически по всем показателям уровень конфликтности женщины выше, чем у мужчины.

Наиболее частыми причинами межличностных конфликтов в неофициальном браке являются сфера отношений с родственниками и друзьями, мужчины и женщины в незарегистрированном браке настроены негативнее, тогда как мужчины и женщины в официальном браке настроены на решение такого рода проблем.

Проявления стремления к автономии и доминирования партнера, когда супруги активно выражают свою негативную реакцию, возражая и настаивая на своем, категорически не соглашаясь с тем, что партнер делает и говорит. В зарегистрированных браке, мужчина и женщина предпочитают менее активно выражать свое отношение к конфликту в данной сфере, тем самым выражают свою поддержку и одобрение друг к другу, не так часто развивая конфликт.

Рассогласование норм поведения так же является частой причиной конфликта в незарегистрированных отношениях. Поведение мужчины в конфликте негативнее женского отношения к данной сфере конфликтной ситуации. Обратная ситуация наблюдается в официальном браке (мужчина в данной сфере конфликтной ситуации относится к конфликту с положительной стороны и не вступает в конфликт, тогда как женщина относится негативно). Так же нужно отметить отношение мужчин женщины к конфликтам на почве разногласий норм поведения в неофициальном браке менее снисходительно, нежели у мужчин женщин в официальном браке. Это может свидетельствовать о различиях поведения супругов в официальном и неофициальном браках.

Проявление ревности женщиной в официальном браке выше, чем проявление ревности женщины в неофициальном браке. Возможно, наличие статуса замужней женщины делает ее более зависимой и в большей степени заставляет беспокоиться о сохранности семьи, о благополучии детей. И обратная ситуация наблюдается у мужчин: мужчина в неофициальном браке проявляет чувство ревности больше чем мужчина в официальном браке, возможно женщина с незарегистрированными отношениями выступает в роли провокатора для «подогрева» чувств.

**Список использованной литературы**

1. Алексеева Л.С. Психологическая служба семьи в системе социальной работы // Семья в России. - 1996. - № 3/4. - С.113-126.

2. Алешина Ю.Е. Индивидуальное и семейное психологическое консультирование: Социальное здоровье России. - М.: Класс, 1994. - С.25-37.

3. Алешина Ю.Е. Цикл развития семьи: Исследования и проблемы // Вестник Моск. ун-та. Психология. Сер.14. - 1987. - № 2. - С.60-72.

4. Алешина Ю.Е. Удовлетворенность браком и межличностное восприятие в супружеских парах с различным стажем семейной жизни: Дис. … канд. психол. наук. - М., 1995. - 250 с.

5. Андреева Т.В. Семейная психология / Андреева Т.В. - СПб.: Речь, 2010 - 384с.  
6. Андреева Т.В. Психология семьи / Андреева Т.В. - СПб.: Питер, 2013 -336с.  
7. Алешина Ю.Е. Индивидуальное и семейное психологическое консультирование / Алешина Ю.А. - Москва: Класс, 2004. - 284 с.  
8. Баз Л.Л. Способ оценки взаимодействия в диаде: На примере решения супругами совместной задачи // Психологический журнал. - Т.16, № 4. - С.109-117.

9. Берн Э. Супружеские игры // Игры, в которые играют люди. Люди, которые играют в игры / Общ. ред. М.С. Мацковского. - СПб.: Лениздат, 1992. - С.73-90.

10. Богданова Л.П., Щукина А.С. Гражданский брак в современной демографической ситуации // СОЦИС. - 2003. - №7. - С.100-105.

11. Бурлачук Л.Ф., Коростылева Л.А. Психологические особенности лиц, испытывающих затруднения при вступлении в брак // Психологический журнал. - Т.16, № 3. - С.137-145.

12. Бодалев А.А. Психология общения / Бодалев А.А.- Москва: МПСИ, 2012. – 320с.   
13. Бондорева О.В. Эгоизм как фактор, влияющий на удовлетворенность супругов брачной жизнью Актуальные проблемы психологии личности материалы межрегиональной заочной научно-практической конференции. -2009.   
14. Бодалев А.А., Столин В.В. Общая психодиагностика / Бодалев А.А., Столин В.В - СПб.: Речь, 2006- 156с.

15. Бурыкина М.Ю. Межличностные супружеские отношения и удовлетворенность браком /Бурыкина М.Ю. - Москва: Психологическая наука и образование, 2009- 358с.

16. Валлерстайн Д. Психологические задачи брака. Семейная психология и семейная терапия // Высшее образование в России. 2014. - №3. С. 14-33.  
17. Варга А. Я. Хамитова И. Ю. Теория семейных систем Мюррея Боуэна //Психотерапия. - 2006. №11. С. 105-110.

18. Гагай В.В. Семейное консультирование / Гагай В.В. - СПб.: Речь, 2010. – 320с.   
19. Дружинин В.Н. Психология семьи / Дружинин В.Н. - СПб.: Питер, 2005. – 176с.   
20. Ерёмина Н.Ю., Хамматова Р.С. Психология семьи / Ерёмина Н.Ю., Хамматова Р.С. – Самара: Поволжская государственная социально-гуманитарная академия, 2013. – 285 с.

21. Зайкова С. А. К вопросу типологии современной семьи / Зайкова С.А. – Москва: Современные проблемы науки и образования. – 2012. №6. – С. 48 – 52.  
22. Ибрагимова Х.Ш. Способы и стили разрешения супружеских конфликтов Актуальные проблемы психологического знания. // Высшее образование в России. 2011. - № 3. - С. 53-60.

23. Ипполитова Е. А., Середина Т. С. Анализ удовлетворённости брачно-семейными отношениями мужчин и женщин на разных этапах социализации // Современные проблемы науки и образования. 2014. - №2. – С. 118-137.  
24. Калинина Р.Р. Введение в психологию семейных отношений / Калинина Р.Р. – СПб.: Речь, 2008.-350с.

25. Карабанова О.Г. Психология семейных отношений и основы семейного консультирования / Карабанова О.Г - М.: Гардика, 2009. - 320с.

26. Коваль Н.А. Конфликт как проявление дезадаптивности в семейных отношениях // Вестник ТГУ. 2010 - выпуск № 3 С. 133-142.

27. Корецкая И.А. Психология семейных отношений / Корецкая И.А. – М.: Московский Государственный Университет экономики, 2010. – 152с.

28. Лидерс А. Г. Психологическое обследование семьи / Лидерс А.Г. – М.: Академия, 2012. – 432 с.

29. Мясищев В. Н. Психология отношений / Мясищев В.Н. – М.: Изд. Московского психолого-социального института, 2013. – 400 с.

30. Мустаевой Ф. А. Социальные проблемы современной семьи / Мустаевой Ф.А. – М.: Социс, 2009. - №7. – С. 131-138.

31. Николаева Е.И. Психология семьи / Николаева Е.И. – СПб.: Питер, 2013. – 336 с.

32. Петровский А.В., Ярошевский М.Г. Психология / Петровский А.В., Ярошевский М.Г. – М.: Академия, 2009. – 512 с.

33. Полынская Е.В. Влияние семейных конфликтов на удовлетворенность браком молодых супругов / Полынская Е.В. – М.: Современные исследования социальных проблем, 2011. - № 6. - С. 90-92.

34. Рубинштейн С.Л. Основы общей психологии / Рубенштейн С.Л. –СПб.: Питер, 2013 – 720 с.

35. Харчев А.Г., Мацковский М.Г. Современная семья и её проблемы. - М., 1982. - 217 с.

36. Хоментаускас Г.Т. Использование детского рисунка для исследования внутрисемейных отношений // Вопросы психологии. - 1986. - № 1. - С.165-170.

37. Хорни К. Конфликты материнства // Психология конфликта: Хрестоматия / Сост. и общ. ред. Н.В. Гришиной. - СПб.: Питер, 2001. - С.105-113.

38. Шнейдер Л.Б. Семейная психология / Шнейдер Л.Б. – М:. Академический Проект Константа, 2011. – 736 с.

39. Шавлов А. В.Факторы удовлетворенности браком в семье кадрового военного в России: Дис. … к.соц.н. - М., 1995. - 200 с.

40. Шапиро А.З. Психолого-гуманистические проблемы позитивности-негативности внутрисемейных взаимоотношений // Вопросы психологии. - 1994. - № 4. - С.45-56.

41. Шмелев А.Г. Острые углы семейного круга. - М., 1986.

42. Шуман С.Г., Шуман В.П. Семейные конфликты: причины, пути устранения. - Брест., 1994.

43. Фигдор Г. Между иллюзией "развода" и ответственностью за вину: Пер. с нем.//Психологический журнал. - 1998. - Т.19, № 5. - С.88-96.

44. Фридман И. Опора, но гибкая: [О проблеме общения взрослого и ребенка] // Семья и школа. - 1996. - № 6. - С.9-11.

45. Харчев А.Г., Мацковский М.Г. Современная семья и её проблемы. - М., 1982. - 217 с.

46. Хоментаускас Г.Т. Использование детского рисунка для исследования внутрисемейных отношений // Вопросы психологии. - 1986. - № 1. - С.165-170.

47. Хорни К. Конфликты материнства // Психология конфликта: Хрестоматия / Сост. и общ. ред. Н.В. Гришиной. - СПб.: Питер, 2001. - С.105-113.

48. [Эйдемиллер Э. Г., Юстицкий В. В. «Семейная психотерапия»](http://psychologi.net.ru/semeynaya/eydemiller.html) / Эйдемиллер Э. Г., Юстицкий В. В. – М: М.: Академия, 2009. – 318 с.

49. Эйдемиллер Э.Г. Методы семейной диагностики и психотерапии: Методическое пособие. - М.: Фолиум, 1996. - 48 с.

50. Эйдемиллер Э.Г., Юстицкий В.В. Семейная психотерапия. - Л.: Медицина, 1990. - 192 с.

51. Эйдемиллер Э.Г., Юстицкис В. Психология и психотерапия семьи. - СПб.: Питер, 2001. - 656 с.

**Приложения**

Приложение 1. Таблица сводных первичных данных

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Ранжирование установок** | | | | | | | | | | **Распределение ролей** | | | | | | | **Поведение в конфликтной ситуации** | | | | | | | | |
| **№** | **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** | **9** | **10** | **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **1** | **2** | **3** | **4** | **5** | **6** | **7** | **8** | **9** |
| **Официальный брак** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **Мужчины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 10 | 13 | 12 | 11 | 15 | 9 | 10 | 11 | 13 | 13 | 11 | 10 | 11 | 7 | 10 | 8 | 9 | 0 | 4 | -1 | -4 | 2 | 6 | 1 | -1 | -5 |
| **2** | 7 | 13 | 9 | 12 | 13 | 13 | 11 | 11 | 8 | 10 | 7 | 10 | 6 | 8 | 8 | 8 | 10 | 1 | 4 | 0 | 7 | -6 | 2 | 3 | 4 | -2 |
| **3** | 12 | 13 | 15 | 8 | 8 | 10 | 4 | 12 | 4 | 15 | 11 | 9 | 10 | 7 | 7 | 7 | 7 | -1 | -7 | -6 | -3 | -7 | -3 | -4 | -4 | -4 |
| **4** | 6 | 8 | 10 | 9 | 8 | 7 | 12 | 4 | 15 | 15 | 6 | 9 | 7 | 9 | 9 | 9 | 6 | 1 | 0 | 1 | -2 | 1 | 4 | 2 | 2 | 2 |
| **5** | 7 | 8 | 10 | 9 | 10 | 9 | 9 | 5 | 7 | 9 | 6 | 8 | 8 | 8 | 8 | 9 | 10 | -2 | 0 | -2 | -5 | -2 | -2 | 0 | -1 | -7 |
| **6** | 8 | 10 | 15 | 10 | 15 | 10 | 7 | 8 | 12 | 9 | 6 | 7 | 11 | 10 | 6 | 11 | 10 | -1 | 7 | -1 | -2 | -2 | -2 | 7 | 4 | 0 |
| **7** | 9 | 7 | 11 | 8 | 6 | 10 | 12 | 3 | 6 | 12 | 8 | 7 | 10 | 9 | 8 | 7 | 9 | 0 | -3 | 4 | -4 | -4 | -2 | -3 | -4 | -4 |
| **8** | 7 | 15 | 8 | 4 | 8 | 11 | 9 | 10 | 7 | 15 | 10 | 7 | 10 | 6 | 11 | 5 | 10 | -4 | -2 | -4 | 2 | 5 | 0 | -2 | 2 | 7 |
| **9** | 7 | 8 | 7 | 7 | 10 | 7 | 10 | 12 | 6 | 7 | 8 | 4 | 9 | 6 | 6 | 10 | 8 | 2 | 0 | 2 | -1 | 0 | 7 | -7 | -7 | -3 |
| **10** | 9 | 11 | 15 | 15 | 8 | 6 | 10 | 9 | 9 | 10 | 7 | 4 | 10 | 6 | 6 | 9 | 7 | -7 | -2 | -2 | 4 | -2 | -2 | -2 | 0 | -3 |
| **11** | 7 | 6 | 15 | 7 | 13 | 9 | 9 | 15 | 8 | 4 | 9 | 10 | 10 | 8 | 6 | 9 | 9 | 0 | -4 | 0 | -4 | -2 | 0 | -7 | -2 | -2 |
| **12** | 9 | 7 | 7 | 6 | 4 | 8 | 8 | 10 | 8 | 5 | 8 | 7 | 10 | 8 | 9 | 7 | 7 | -2 | 2 | -2 | 2 | -2 | 3 | 2 | -2 | -5 |
| **13** | 8 | 8 | 7 | 9 | 13 | 9 | 14 | 5 | 13 | 14 | 8 | 11 | 11 | 8 | 10 | 8 | 7 | -1 | -2 | -2 | -1 | -1 | -2 | -2 | 0 | -3 |
| **Женщины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 5 | 10 | 9 | 15 | 8 | 10 | 9 | 13 | 7 | 9 | 10 | 9 | 4 | 9 | 10 | 6 | 8 | -3 | -2 | -6 | -5 | -2 | 3 | -4 | -2 | -7 |
| **2** | 5 | 8 | 10 | 12 | 7 | 12 | 10 | 7 | 12 | 11 | 8 | 8 | 5 | 8 | 7 | 6 | 10 | -1 | -3 | 2 | 0 | -1 | -1 | -4 | -1 | -1 |
| **3** | 5 | 9 | 10 | 10 | 10 | 7 | 9 | 10 | 8 | 11 | 11 | 10 | 6 | 7 | 8 | 6 | 7 | -1 | -2 | 2 | -2 | -4 | -1 | 0 | -4 | -3 |
| **4** | 10 | 15 | 11 | 13 | 10 | 13 | 10 | 7 | 10 | 12 | 8 | 9 | 6 | 7 | 10 | 8 | 8 | -4 | -2 | -3 | 2 | -4 | 1 | -2 | -4 | -2 |
| **5** | 8 | 15 | 7 | 9 | 15 | 9 | 14 | 5 | 13 | 8 | 8 | 7 | 6 | 10 | 7 | 5 | 9 | -1 | -2 | -3 | 0 | -3 | 1 | 0 | -2 | -3 |
| **6** | 3 | 6 | 8 | 9 | 8 | 12 | 6 | 10 | 9 | 12 | 8 | 6 | 11 | 10 | 4 | 8 | 8 | -1 | 0 | -2 | -1 | 4 | -7 | 4 | -1 | -2 |
| **7** | 11 | 7 | 6 | 7 | 10 | 9 | 9 | 10 | 10 | 10 | 7 | 8 | 8 | 9 | 4 | 5 | 10 | 4 | -2 | -1 | -3 | -3 | 0 | -2 | -4 | -2 |
| **8** | 6 | 9 | 13 | 15 | 7 | 15 | 8 | 9 | 8 | 11 | 10 | 12 | 4 | 9 | 10 | 9 | 9 | 0 | 2 | -4 | -2 | 4 | -4 | 2 | -4 | 0 |
| **9** | 9 | 8 | 9 | 12 | 15 | 10 | 13 | 8 | 9 | 10 | 7 | 8 | 10 | 8 | 8 | 8 | 7 | -2 | 0 | -4 | -3 | -1 | -2 | -3 | -2 | -2 |
| **10** | 8 | 7 | 6 | 9 | 7 | 9 | 8 | 10 | 7 | 11 | 8 | 6 | 9 | 8 | 8 | 5 | 8 | -2 | -1 | -2 | -1 | -2 | -4 | -1 | -2 | 2 |
| **11** | 13 | 9 | 4 | 12 | 9 | 7 | 8 | 10 | 12 | 12 | 10 | 8 | 10 | 7 | 8 | 4 | 10 | -2 | -3 | -4 | -4 | -7 | 2 | 3 | -2 | 2 |
| **12** | 6 | 15 | 6 | 8 | 14 | 12 | 10 | 11 | 9 | 7 | 7 | 7 | 11 | 10 | 7 | 5 | 7 | -2 | -2 | 7 | -4 | 0 | -4 | 2 | 0 | 0 |
| **13** | 7 | 7 | 8 | 4 | 15 | 9 | 5 | 7 | 9 | 13 | 8 | 7 | 10 | 8 | 10 | 6 | 7 | -2 | -3 | -3 | -2 | -2 | 4 | -3 | -4 | -2 |
| **Неофициальный брак** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **Мужчины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 12 | 10 | 8 | 8 | 10 | 8 | 10 | 8 | 11 | 13 | 11 | 6 | 5 | 5 | 10 | 8 | 10 | -1 | -1 | 1 | -4 | -2 | -2 | -1 | 0 | -3 |
| **2** | 7 | 10 | 12 | 7 | 13 | 6 | 9 | 11 | 8 | 13 | 8 | 12 | 8 | 7 | 12 | 8 | 9 | -3 | -6 | -3 | -2 | -2 | -1 | 6 | -1 | -6 |
| **3** | 5 | 9 | 9 | 7 | 13 | 5 | 12 | 5 | 13 | 13 | 10 | 12 | 8 | 8 | 10 | 8 | 10 | -8 | 1 | 5 | 1 | 0 | 0 | -3 | 2 | 3 |
| **4** | 10 | 8 | 8 | 8 | 8 | 9 | 11 | 9 | 13 | 9 | 8 | 8 | 2 | 10 | 7 | 10 | 8 | -1 | -2 | -4 | -1 | -4 | -2 | 1 | 2 | -2 |
| **5** | 14 | 13 | 8 | 12 | 8 | 8 | 11 | 13 | 8 | 8 | 7 | 9 | 8 | 8 | 9 | 10 | 5 | 1 | -2 | -3 | -2 | -2 | -3 | -2 | -8 | -2 |
| **6** | 12 | 13 | 6 | 7 | 13 | 10 | 13 | 13 | 14 | 13 | 2 | 5 | 8 | 8 | 11 | 8 | 9 | -2 | -2 | -2 | -2 | -1 | -2 | -1 | -4 | -2 |
| **7** | 9 | 8 | 5 | 5 | 8 | 8 | 13 | 8 | 12 | 15 | 8 | 9 | 5 | 11 | 8 | 7 | 8 | 0 | 0 | 4 | -2 | 6 | -4 | -8 | 1 | 0 |
| **8** | 10 | 7 | 9 | 10 | 7 | 10 | 10 | 13 | 9 | 9 | 7 | 8 | 8 | 5 | 8 | 2 | 12 | 3 | -4 | -4 | 0 | -3 | -4 | -1 | -3 | -4 |
| **9** | 6 | 7 | 13 | 14 | 8 | 9 | 8 | 13 | 10 | 13 | 11 | 8 | 11 | 7 | 8 | 8 | 11 | -5 | 1 | -8 | -4 | 1 | -8 | -8 | -2 | -2 |
| **10** | 8 | 8 | 13 | 12 | 8 | 12 | 6 | 8 | 6 | 13 | 6 | 11 | 9 | 8 | 8 | 8 | 8 | -1 | -1 | 1 | -6 | -1 | -8 | -1 | -4 | 0 |
| **11** | 7 | 5 | 8 | 13 | 14 | 11 | 5 | 9 | 11 | 8 | 5 | 10 | 7 | 10 | 9 | 6 | 6 | -5 | 1 | -2 | 3 | -2 | 1 | 0 | -8 | -4 |
| **12** | 7 | 10 | 8 | 13 | 12 | 7 | 9 | 12 | 10 | 9 | 9 | 10 | 5 | 8 | 8 | 7 | 9 | -1 | 0 | -1 | -2 | -4 | -2 | -1 | -8 | -1 |
| **13** | 8 | 11 | 8 | 13 | 8 | 11 | 10 | 11 | 9 | 10 | 10 | 7 | 9 | 12 | 7 | 8 | 8 | -2 | -2 | -3 | -3 | -3 | -4 | -1 | 1 | 1 |
| **Женщины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 7 | 7 | 7 | 11 | 11 | 10 | 14 | 8 | 13 | 12 | 5 | 9 | 11 | 7 | 12 | 8 | 9 | 0 | -1 | -1 | -2 | -1 | 0 | 1 | 0 | -3 |
| **2** | 9 | 10 | 10 | 13 | 7 | 5 | 12 | 9 | 11 | 6 | 9 | 5 | 2 | 2 | 11 | 6 | 9 | 0 | -2 | 0 | 3 | -1 | 0 | 0 | 2 | -2 |
| **3** | 6 | 9 | 11 | 9 | 8 | 8 | 9 | 9 | 11 | 8 | 8 | 7 | 4 | 8 | 8 | 8 | 9 | 0 | 1 | 2 | 1 | 0 | -3 | 1 | -8 | -4 |
| **4** | 9 | 9 | 10 | 10 | 11 | 9 | 10 | 9 | 13 | 11 | 8 | 10 | 8 | 7 | 8 | 8 | 8 | -1 | -5 | -3 | 0 | -1 | 0 | -3 | 1 | -2 |
| **5** | 6 | 9 | 10 | 12 | 10 | 15 | 6 | 5 | 7 | 10 | 11 | 11 | 3 | 11 | 6 | 5 | 9 | -5 | -7 | -4 | -6 | -8 | -4 | -5 | -2 | -6 |
| **6** | 10 | 8 | 5 | 9 | 8 | 9 | 8 | 8 | 9 | 5 | 5 | 7 | 8 | 10 | 5 | 8 | 11 | -4 | -1 | -2 | -2 | 1 | -3 | -2 | -1 | -1 |
| **7** | 9 | 11 | 8 | 6 | 11 | 7 | 7 | 11 | 10 | 8 | 7 | 11 | 10 | 8 | 9 | 11 | 8 | 6 | 0 | -6 | -1 | 0 | -6 | -2 | -8 | 0 |
| **8** | 12 | 10 | 9 | 9 | 10 | 14 | 7 | 10 | 9 | 9 | 8 | 8 | 10 | 7 | 8 | 5 | 10 | -3 | -1 | 3 | 0 | 1 | 3 | 0 | -1 | -1 |
| **9** | 11 | 9 | 15 | 6 | 8 | 12 | 8 | 8 | 12 | 15 | 10 | 10 | 8 | 2 | 8 | 7 | 8 | -8 | -8 | -2 | -1 | -3 | -2 | -4 | -3 | -4 |
| **10** | 11 | 10 | 8 | 10 | 7 | 9 | 15 | 11 | 11 | 8 | 10 | 8 | 7 | 8 | 11 | 8 | 10 | -2 | -1 | -3 | -8 | -5 | -4 | 2 | -6 | 0 |
| **11** | 13 | 6 | 11 | 10 | 10 | 10 | 8 | 10 | 13 | 11 | 9 | 8 | 2 | 8 | 8 | 10 | 10 | -2 | -5 | 0 | -4 | -2 | -2 | -2 | 3 | -1 |
| **12** | 9 | 9 | 10 | 8 | 10 | 6 | 9 | 9 | 8 | 10 | 11 | 5 | 8 | 8 | 10 | 9 | 9 | 0 | -1 | -2 | -4 | 0 | -1 | 0 | -2 | -2 |
| **13** | 10 | 9 | 6 | 11 | 9 | 9 | 15 | 10 | 7 | 6 | 9 | 8 | 4 | 9 | 11 | 8 | 6 | -8 | -1 | 2 | -8 | -2 | -2 | -1 | -2 | -2 |

Приложение 1. Таблица сводных первичных данных

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Факторы опросника** [**Р. Б. Кеттелла**](http://psychojournal.ru/psychologists/95-reymond-kettel-strukturnaya-teoriya-chert-lichnosti.html)**.** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **№** | **A** | **B** | **C** | **E** | **F** | **G** | **H** | **I** | **L** | **M** | **N** | **O** | **Q1** | **Q2** | **Q3** | **Q4** | **F1** | **F2** | **F3** | **F4** |
| **Официальный брак** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **Мужчины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 10 | 5 | 8 | 9 | 7 | 6 | 8 | 6 | 9 | 7 | 7 | 5 | 5 | 6 | 7 | 5 | 6 | 8 | 4,8 | 7,6 |
| **2** | 6 | 7 | 7 | 7 | 3 | 8 | 4 | 4 | 8 | 6 | 9 | 8 | 9 | 9 | 9 | 6 | 6,2 | 3,6 | 6,9 | 8,4 |
| **3** | 3 | 3 | 6 | 5 | 5 | 5 | 5 | 7 | 6 | 5 | 7 | 8 | 7 | 8 | 3 | 5 | 6,6 | 3,9 | 5,9 | 7,6 |
| **4** | 2 | 8 | 7 | 4 | 1 | 6 | 6 | 6 | 1 | 3 | 3 | 4 | 8 | 6 | 6 | 2 | 3,1 | 2,7 | 4,9 | 7,5 |
| **5** | 5 | 4 | 4 | 6 | 7 | 4 | 6 | 5 | 7 | 5 | 6 | 4 | 9 | 7 | 4 | 9 | 9 | 6,1 | 6,3 | 8 |
| **6** | 6 | 4 | 9 | 8 | 7 | 9 | 7 | 5 | 7 | 9 | 3 | 3 | 5 | 7 | 6 | 7 | 6,9 | 4,8 | 9,2 | 2,6 |
| **7** | 4 | 8 | 9 | 9 | 7 | 9 | 10 | 7 | 6 | 4 | 9 | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 | 4,8 | 8,1 | 3,6 | 9,2 |
| **8** | 10 | 9 | 5 | 8 | 8 | 6 | 4 | 7 | 7 | 3 | 2 | 8 | 7 | 7 | 8 | 6 | 8,1 | 8 | 3,9 | 7 |
| **9** | 7 | 2 | 6 | 8 | 6 | 6 | 10 | 6 | 6 | 2 | 7 | 4 | 1 | 4 | 5 | 9 | 8 | 6 | 9 | 6 |
| **10** | 8 | 6 | 9 | 7 | 5 | 1 | 4 | 5 | 1 | 8 | 4 | 5 | 7 | 9 | 7 | 2 | 8,4 | 6,2 | 6,1 | 6,2 |
| **11** | 5 | 9 | 8 | 7 | 5 | 8 | 6 | 7 | 8 | 6 | 7 | 5 | 7 | 7 | 5 | 6 | 7,6 | 6,6 | 5,8 | 6,6 |
| **12** | 8 | 5 | 8 | 7 | 5 | 9 | 4 | 5 | 5 | 7 | 9 | 8 | 5 | 3 | 4 | 5 | 7,5 | 6,2 | 6,9 | 3,1 |
| **13** | 6 | 8 | 8 | 8 | 5 | 5 | 7 | 6 | 8 | 3 | 7 | 4 | 3 | 6 | 8 | 7 | 5,3 | 6,2 | 4,8 | 7,6 |
| **Женщины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 7 | 6 | 8 | 7 | 9 | 7 | 7 | 7 | 9 | 10 | 9 | 5 | 8 | 9 | 6 | 5 | 6,3 | 9,1 | 4,9 | 8 |
| **2** | 7 | 7 | 9 | 10 | 9 | 5 | 6 | 7 | 5 | 4 | 3 | 6 | 8 | 4 | 9 | 8 | 5 | 9,1 | 6,1 | 6,9 |
| **3** | 4 | 5 | 7 | 4 | 2 | 5 | 3 | 4 | 2 | 6 | 5 | 10 | 6 | 3 | 6 | 8 | 7,2 | 2,6 | 6,1 | 4,8 |
| **4** | 6 | 4 | 3 | 10 | 9 | 6 | 9 | 7 | 8 | 5 | 5 | 6 | 10 | 4 | 2 | 8 | 7,2 | 9,2 | 4,9 | 8,1 |
| **5** | 1 | 7 | 7 | 4 | 1 | 4 | 2 | 4 | 3 | 5 | 3 | 9 | 5 | 10 | 8 | 6 | 6,1 | -0,3 | 6,9 | 8 |
| **6** | 8 | 6 | 7 | 6 | 8 | 7 | 5 | 8 | 9 | 8 | 3 | 8 | 4 | 4 | 8 | 6 | 9 | 8,4 | 6,9 | 3,6 |
| **7** | 3 | 5 | 5 | 4 | 8 | 4 | 4 | 8 | 6 | 9 | 5 | 7 | 7 | 4 | 6 | 4 | 8,4 | 7,6 | 7 | 3,9 |
| **8** | 8 | 7 | 6 | 3 | 5 | 7 | 7 | 8 | 5 | 5 | 6 | 7 | 6 | 7 | 5 | 4 | 7,6 | 7,5 | 2,6 | 3 |
| **9** | 10 | 4 | 4 | 4 | 8 | 6 | 5 | 6 | 5 | 4 | 6 | 7 | 6 | 6 | 5 | 5 | 7,5 | 5 | 9,2 | 6,1 |
| **10** | 8 | 7 | 1 | 5 | 6 | 1 | 4 | 6 | 1 | 3 | 4 | 7 | 1 | 5 | 7 | 6 | 5,8 | 5 | 7,5 | 5 |
| **11** | 9 | 9 | 7 | 4 | 5 | 7 | 6 | 5 | 7 | 4 | 7 | 4 | 8 | 5 | 4 | 6 | 4,8 | 7,2 | 7,2 | 7,2 |
| **12** | 6 | 8 | 7 | 6 | 8 | 7 | 7 | 5 | 7 | 10 | 6 | 9 | 6 | 7 | 6 | 8 | 8,1 | 7,2 | 6,3 | 7,2 |
| **13** | 9 | 8 | 5 | 6 | 10 | 8 | 4 | 7 | 4 | 4 | 6 | 7 | 4 | 4 | 4 | 8 | 8 | 6,9 | 1 | 6,9 |
| **Неофициальный брак** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **Мужчины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 4 | 5 | 7 | 5 | 5 | 3 | 5 | 4 | 6 | 7 | 3 | 8 | 7 | 8 | 5 | 6 | 6,4 | 4,1 | 6,3 | 8,3 |
| **2** | 4 | 8 | 7 | 5 | 3 | 7 | 4 | 5 | 6 | 3 | 9 | 6 | 10 | 10 | 7 | 4 | 4,8 | 2,4 | 7,3 | 8,3 |
| **3** | 3 | 3 | 6 | 5 | 5 | 5 | 5 | 7 | 6 | 5 | 7 | 8 | 7 | 8 | 3 | 5 | 6,6 | 3,9 | 5,9 | 7,6 |
| **4** | 7 | 6 | 9 | 7 | 8 | 3 | 10 | 7 | 3 | 6 | 1 | 5 | 9 | 2 | 3 | 4 | 3,1 | 10,2 | 4,5 | 6,3 |
| **5** | 4 | 8 | 3 | 3 | 6 | 7 | 3 | 10 | 5 | 4 | 3 | 6 | 7 | 4 | 3 | 10 | 6,3 | 8,3 | 4,5 | 4,1 |
| **6** | 5 | 6 | 7 | 4 | 6 | 10 | 9 | 8 | 5 | 5 | 3 | 6 | 4 | 4 | 7 | 8 | 7,3 | 8,3 | 8 | 2,4 |
| **7** | 7 | 8 | 5 | 5 | 6 | 7 | 7 | 3 | 5 | 7 | 7 | 6 | 5 | 8 | 5 | 3 | 5,9 | 7,6 | 6,9 | 3,9 |
| **8** | 7 | 5 | 7 | 7 | 8 | 9 | 1 | 6 | 7 | 7 | 5 | 3 | 7 | 7 | 3 | 6 | 4,5 | 6,3 | 5,9 | 10,2 |
| **9** | 3 | 7 | 3 | 7 | 3 | 5 | 3 | 5 | 3 | 3 | 3 | 3 | 7 | 7 | 6 | 5 | 4,1 | 4,1 | 4,5 | 6,4 |
| **10** | 7 | 6 | 9 | 7 | 7 | 5 | 9 | 3 | 7 | 9 | 4 | 7 | 3 | 6 | 6 | 5 | 10,2 | 6,9 | 4,1 | 4,8 |
| **11** | 5 | 7 | 7 | 6 | 5 | 5 | 7 | 5 | 5 | 7 | 4 | 5 | 9 | 7 | 6 | 5 | 3,9 | 5,9 | 2,4 | 6,6 |
| **12** | 3 | 5 | 7 | 4 | 8 | 7 | 1 | 10 | 3 | 1 | 8 | 3 | 7 | 7 | 3 | 7 | 10,2 | 4,5 | 6,7 | 3,1 |
| **13** | 7 | 9 | 5 | 6 | 4 | 6 | 7 | 8 | 7 | 4 | 7 | 4 | 1 | 6 | 5 | 4 | 5,8 | 3,9 | 3,9 | 6,3 |
| **Женщины** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **1** | 3 | 8 | 5 | 7 | 5 | 4 | 6 | 4 | 4 | 8 | 4 | 2 | 8 | 7 | 4 | 7 | 5 | 5,2 | 6,7 | 9,5 |
| **2** | 3 | 7 | 6 | 6 | 5 | 6 | 4 | 4 | 6 | 5 | 3 | 4 | 7 | 7 | 6 | 6 | 4,8 | 4,1 | 6,8 | 8 |
| **3** | 1 | 7 | 7 | 4 | 1 | 4 | 2 | 4 | 3 | 5 | 3 | 9 | 5 | 10 | 8 | 6 | 6,1 | 6,1 | 6,9 | 8 |
| **4** | 5 | 6 | 8 | 6 | 6 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 6 | 8 | 6 | 4 | 3 | 10 | 9 | 5,8 | 5,9 | 5,6 |
| **5** | 4 | 2 | 4 | 5 | 7 | 8 | 4 | 8 | 7 | 4 | 4 | 4 | 5 | 5 | 4 | 8 | 6,7 | 9,5 | 6,3 | 5,2 |
| **6** | 4 | 4 | 6 | 4 | 8 | 7 | 8 | 7 | 6 | 4 | 9 | 6 | 4 | 3 | 6 | 7 | 6,8 | 8 | 5,9 | 4,1 |
| **7** | 4 | 9 | 4 | 4 | 9 | 5 | 7 | 7 | 4 | 4 | 6 | 3 | 4 | 5 | 4 | 7 | 6,9 | 8 | 7,3 | 6,1 |
| **8** | 5 | 8 | 4 | 4 | 5 | 6 | 6 | 6 | 6 | 5 | 8 | 5 | 4 | 10 | 4 | 6 | 5,9 | 5,6 | 5,9 | 5,8 |
| **9** | 9 | 8 | 9 | 5 | 4 | 7 | 9 | 8 | 4 | 4 | 8 | 4 | 5 | 8 | 4 | 7 | 9 | 5,2 | 4,5 | 5 |
| **10** | 6 | 7 | 8 | 8 | 6 | 6 | 8 | 8 | 6 | 8 | 7 | 6 | 4 | 3 | 6 | 9 | 4,1 | 7,3 | 5,2 | 4,8 |
| **11** | 8 | 5 | 3 | 5 | 9 | 4 | 3 | 9 | 4 | 3 | 9 | 4 | 3 | 6 | 3 | 4 | 6,1 | 5,9 | 4,1 | 6,1 |
| **12** | 5 | 6 | 6 | 5 | 9 | 6 | 6 | 8 | 4 | 6 | 3 | 4 | 3 | 8 | 5 | 9 | 5,8 | 4,5 | 6,1 | 9 |
| **13** | 10 | 8 | 4 | 5 | 8 | 7 | 4 | 7 | 8 | 7 | 7 | 8 | 6 | 3 | 4 | 5 | 10,2 | 7,8 | 5,2 | 6,7 |

Приложение 2.

Таблица 1 - Данные проверки на нормальность распределения

Распределение установок мужчин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Стат. | ст.св | знач. | Стат. | ст.св | знач. |
| Отношение к людям (мужчины в оф.бр.) | ,223 | 13 | ,077 | ,890 | 13 | ,097 |
| Альтернатива между чувством долга и удовольствием (мужчины в оф.бр.) | ,266 | 13 | ,012 | ,893 | 13 | ,106 |
| Отношение к детям (мужчины в оф.бр.) | ,206 | 13 | ,134 | ,856 | 13 | ,034 |
| Отношение к автономности или зависимости супругов (мужчины в оф.бр.) | ,170 | 13 | ,200\* | ,969 | 13 | ,886 |
| Отношение к разводу (мужчины в оф.бр.) | ,186 | 13 | ,200\* | ,929 | 13 | ,334 |
| Отношение к любви романтического типа (мужчины в оф.бр.) | ,176 | 13 | ,200\* | ,956 | 13 | ,695 |
| Оценка значения сексуальной сферы в семейной жизни (мужчины в оф.бр.) | ,172 | 13 | ,200\* | ,960 | 13 | ,757 |
| Отношение к «запретности секса» (мужчины в оф.бр.) | ,163 | 13 | ,200\* | ,942 | 13 | ,480 |
| Отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи (мужчины в оф.бр.) | ,225 | 13 | ,070 | ,921 | 13 | ,262 |
| Отношение к деньгам (мужчины в оф.бр.) | ,123 | 13 | ,200\* | ,921 | 13 | ,256 |
| Отношение к людям (мужчины в неоф.бр.) | ,164 | 13 | ,200\* | ,951 | 13 | ,607 |
| Альтернатива между чувством долга и удовольствием (мужчины в неоф.бр.) | ,151 | 13 | ,200\* | ,954 | 13 | ,657 |
| Отношение к детям (мужчины в неоф.бр.) | ,251 | 13 | ,025 | ,862 | 13 | ,040 |
| Отношение к автономности или зависимости супругов (мужчины в неоф.бр.) | ,214 | 13 | ,105 | ,892 | 13 | ,103 |
| Отношение к разводу (мужчины в неоф.бр.) | ,319 | 13 | ,001 | ,804 | 13 | ,008 |
| Отношение к любви романтического типа (мужчины в неоф.бр.) | ,123 | 13 | ,200\* | ,972 | 13 | ,919 |
| Оценка значения сексуальной сферы в семейной жизни (мужчины в неоф.бр.) | ,153 | 13 | ,200\* | ,943 | 13 | ,490 |
| Отношение к «запретности секса» (мужчины в неоф.бр.) | ,165 | 13 | ,200\* | ,888 | 13 | ,093 |
| Отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи (мужчины в неоф.бр.) | ,108 | 13 | ,200\* | ,974 | 13 | ,933 |
| Отношение к деньгам (мужчины в неоф.бр.) | ,306 | 13 | ,002 | ,835 | 13 | ,018 |

Таблица 2 - Распределение установок женщин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Стат. | ст.св | знач. | Стат. | ст.св | знач. |
| Отношение к людям (женщины в оф.бр.) | ,150 | 13 | ,200\* | ,963 | 13 | ,803 |
| Альтернатива между чувством долга и удовольствием (женщины в оф.бр.) | ,267 | 13 | ,012 | ,801 | 13 | ,007 |
| Отношение к детям (женщины в оф.бр.) | ,126 | 13 | ,200\* | ,977 | 13 | ,964 |
| Отношение к автономности или зависимости супругов (женщины в оф.бр.) | ,156 | 13 | ,200\* | ,957 | 13 | ,707 |
| Отношение к разводу (женщины в оф.бр.) | ,240 | 13 | ,040 | ,828 | 13 | ,015 |
| Отношение к любви романтического типа (женщины в оф.бр.) | ,172 | 13 | ,200\* | ,935 | 13 | ,398 |
| Оценка значения сексуальной сферы в семейной жизни (женщины в оф.бр.) | ,211 | 13 | ,118 | ,937 | 13 | ,415 |
| Отношение к «запретности секса» (женщины в оф.бр.) | ,220 | 13 | ,086 | ,941 | 13 | ,463 |
| Отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи (женщины в оф.бр.) | ,211 | 13 | ,115 | ,916 | 13 | ,223 |
| Отношение к деньгам (женщины в оф.бр.) | ,222 | 13 | ,081 | ,929 | 13 | ,327 |
| Отношение к людям (женщины в неоф.бр.) | ,198 | 13 | ,172 | ,945 | 13 | ,530 |
| Альтернатива между чувством долга и удовольствием (женщины в неоф.бр.) | ,292 | 13 | ,003 | ,896 | 13 | ,118 |
| Отношение к детям (женщины в неоф.бр.) | ,167 | 13 | ,200\* | ,945 | 13 | ,520 |
| Отношение к автономности или зависимости супругов (женщины в неоф.бр.) | ,166 | 13 | ,200\* | ,950 | 13 | ,593 |
| Отношение к разводу (женщины в неоф.бр.) | ,237 | 13 | ,045 | ,880 | 13 | ,072 |
| Отношение к любви романтического типа (женщины в неоф.бр.) | ,195 | 13 | ,189 | ,943 | 13 | ,502 |
| Оценка значения сексуальной сферы в семейной жизни (женщины в неоф.бр.) | ,222 | 13 | ,080 | ,871 | 13 | ,055 |
| Отношение к «запретности секса» (женщины в неоф.бр.) | ,192 | 13 | ,200\* | ,883 | 13 | ,078 |
| Отношение к патриархальному или эгалитарному устройству семьи (женщины в неоф.бр.) | ,163 | 13 | ,200\* | ,914 | 13 | ,206 |
| Отношение к деньгам (женщины в неоф.бр.) | ,123 | 13 | ,200\* | ,963 | 13 | ,806 |
| \*. Это нижняя граница истинной значимости.  a. Коррекция значимости Лильефорса | | | | | | |

Таблица 3 - Распределение ролей мужчин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Статистика | ст.св. | знач. | Статистика | ст.св. | знач. |
| Роль воспитателя (мужчины в оф.бр.) | ,210 | 13 | ,121 | ,898 | 13 | ,125 |
| Роль психотерапевта (мужчины в оф.бр.) | ,185 | 13 | ,200\* | ,907 | 13 | ,166 |
| Роль кормильца (мужчины в оф.бр.) | ,327 | 13 | ,000 | ,822 | 13 | ,013 |
| Роль организатора развлечений (мужчины в оф.бр.) | ,213 | 13 | ,111 | ,915 | 13 | ,216 |
| Роль хозяина (мужчины в оф.бр.) | ,184 | 13 | ,200\* | ,904 | 13 | ,154 |
| Роль сексуального партнера (мужчины в оф.бр.) | ,154 | 13 | ,200\* | ,955 | 13 | ,681 |
| Роль организатора семейных ценностей (мужчины в оф.бр.) | ,216 | 13 | ,100 | ,862 | 13 | ,042 |
| Роль воспитателя (мужчины в неоф.бр.) | ,139 | 13 | ,200\* | ,933 | 13 | ,374 |
| Роль психотерапевта (мужчины в неоф.бр.) | ,116 | 13 | ,200\* | ,964 | 13 | ,809 |
| Роль кормильца (мужчины в неоф.бр.) | ,257 | 13 | ,019 | ,912 | 13 | ,194 |
| Роль организатора развлечений (мужчины в неоф.бр.) | ,236 | 13 | ,046 | ,932 | 13 | ,361 |
| Роль хозяина (мужчины в неоф.бр.) | ,250 | 13 | ,026 | ,902 | 13 | ,142 |
| Роль сексуального партнера (мужчины в неоф.бр.) | ,284 | 13 | ,005 | ,770 | 13 | ,003 |
| Роль организатора семейных ценностей (мужчины в неоф.бр.) | ,203 | 13 | ,146 | ,958 | 13 | ,725 |
| \*. Это нижняя граница истинной значимости. | | | | | | |
| a. Коррекция значимости Лильефорса | | | | | | |

Таблица 4 - Распределение ролей женщин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Статистика | ст.св. | знач. | Статистика | ст.св. | знач. |
| Роль воспитателя (женщины в оф.бр.) | ,328 | 13 | ,000 | ,833 | 13 | ,017 |
| Роль психотерапевта (женщины в оф.бр) | ,211 | 13 | ,118 | ,912 | 13 | ,194 |
| Роль кормильца (женщины в оф.бр) | ,202 | 13 | ,151 | ,887 | 13 | ,089 |
| Роль организатора развлечений (женщины в оф.бр) | ,197 | 13 | ,175 | ,881 | 13 | ,073 |
| Роль хозяина (женщины в оф.бр) | ,200 | 13 | ,163 | ,854 | 13 | ,033 |
| Роль сексуального партнера (женщины в оф.бр) | ,252 | 13 | ,023 | ,891 | 13 | ,101 |
| Роль организатора семейных ценностей (женщины в оф.бр) | ,218 | 13 | ,092 | ,852 | 13 | ,030 |
| Роль воспитателя (женщины в неоф.бр) | ,175 | 13 | ,200\* | ,917 | 13 | ,226 |
| Роль психотерапевта (женщины в неоф.бр) | ,162 | 13 | ,200\* | ,928 | 13 | ,323 |
| Роль кормильца (женщины в неоф.бр) | ,217 | 13 | ,095 | ,898 | 13 | ,126 |
| Роль организатора развлечений (женщины в неоф.бр) | ,300 | 13 | ,002 | ,822 | 13 | ,012 |
| Роль хозяина (женщины в неоф.бр) | ,197 | 13 | ,179 | ,927 | 13 | ,314 |
| Роль сексуального партнера (женщины в неоф.бр) | ,245 | 13 | ,032 | ,917 | 13 | ,232 |
| Роль организатора семейных ценностей (женщины в неоф.бр) | ,217 | 13 | ,096 | ,918 | 13 | ,235 |
| \*. Это нижняя граница истинной значимости. | | | | | | |
| a. Коррекция значимости Лильефорса | | | | | | |

Таблица 5 - Поведение в конфликтной ситуации мужчин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Статистика | ст.св. | знач. | Статистика | ст.св. | знач. |
| Общий индекс конфликтности (мужчины в оф.бр.) | ,205 | 13 | ,138 | ,889 | 13 | ,095 |
| Отношения с родственниками и друзьями (мужчины в оф.бр.) | ,168 | 13 | ,200\* | ,971 | 13 | ,907 |
| Воспитание детей (мужчины в оф.бр.) | ,194 | 13 | ,197 | ,969 | 13 | ,879 |
| Проявление автономии одним из супругов (мужчины в оф.бр.) | ,209 | 13 | ,123 | ,900 | 13 | ,133 |
| Нарушение ролевых ожиданий (мужчины в оф.бр.) | ,212 | 13 | ,115 | ,953 | 13 | ,640 |
| Рассогласование норм поведения (мужчины в оф.бр.) | ,249 | 13 | ,027 | ,863 | 13 | ,043 |
| Проявление доминирования одним из супругов (мужчины в оф.бр.) | ,145 | 13 | ,200\* | ,964 | 13 | ,812 |
| Проявление ревности (мужчины в оф.бр.) | ,112 | 13 | ,200\* | ,962 | 13 | ,790 |
| Разногласия в отношении к деньгам (мужчины в оф.бр.) | ,244 | 13 | ,034 | ,871 | 13 | ,055 |
| Общий индекс конфликтности (мужчины в неоф.бр.) | ,182 | 13 | ,200\* | ,951 | 13 | ,611 |
| Отношения с родственниками и друзьями (мужчины в неоф.бр.) | ,214 | 13 | ,105 | ,898 | 13 | ,126 |
| Воспитание детей (мужчины в неоф.бр.) | ,176 | 13 | ,200\* | ,944 | 13 | ,510 |
| Проявление автономии одним из супругов (мужчины в неоф.бр.) | ,219 | 13 | ,089 | ,953 | 13 | ,643 |
| Нарушение ролевых ожиданий (мужчины в неоф.бр.) | ,223 | 13 | ,078 | ,812 | 13 | ,009 |
| Рассогласование норм поведения (мужчины в неоф.бр.) | ,201 | 13 | ,158 | ,905 | 13 | ,157 |
| Проявление доминирования одним из супругов (мужчины в неоф.бр.) | ,252 | 13 | ,023 | ,846 | 13 | ,026 |
| Проявление ревности (мужчины в неоф.бр.) | ,161 | 13 | ,200\* | ,887 | 13 | ,090 |
| Разногласия в отношении к деньгам (мужчины ны в неоф.бр.) | ,167 | 13 | ,200\* | ,976 | 13 | ,952 |
| \*. Это нижняя граница истинной значимости. | | | | | | |
| a. Коррекция значимости Лильефорса | | | | | | |

Таблица 6 - Поведение в конфликтной ситуации женщин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Статистика | ст.св. | знач. | Статистика | ст.св. | знач. |
| Общий индекс конфликтности (женщины в оф.бр.) | ,281 | 13 | ,006 | ,803 | 13 | ,007 |
| Отношения с родственниками и друзьями (женщины в оф.бр.) | ,317 | 13 | ,001 | ,828 | 13 | ,015 |
| Воспитание детей (женщины в оф.бр.) | ,237 | 13 | ,045 | ,859 | 13 | ,037 |
| Проявление автономии одним из супругов (женщины в оф.бр.) | ,131 | 13 | ,200\* | ,972 | 13 | ,913 |
| Нарушение ролевых ожиданий (женщины в оф.бр.) | ,189 | 13 | ,200\* | ,915 | 13 | ,213 |
| Рассогласование норм поведения (женщины в оф.бр.) | ,140 | 13 | ,200\* | ,968 | 13 | ,865 |
| Проявление доминирования одним из супругов (женщины в оф.бр.) | ,158 | 13 | ,200\* | ,931 | 13 | ,347 |
| Проявление ревности (женщины в оф.бр.) | ,250 | 13 | ,025 | ,843 | 13 | ,023 |
| Разногласия в отношении к деньгам (женщины в оф.бр.) | ,194 | 13 | ,195 | ,899 | 13 | ,132 |
| Общий индекс конфликтности (женщины в неоф.бр.) | ,212 | 13 | ,114 | ,926 | 13 | ,305 |
| Отношения с родственниками и друзьями (женщины в неоф.бр.) | ,313 | 13 | ,001 | ,833 | 13 | ,017 |
| Воспитание детей (женщины в неоф.бр.) | ,155 | 13 | ,200\* | ,966 | 13 | ,847 |
| Проявление автономии одним из супругов (женщины в неоф.бр.) | ,170 | 13 | ,200\* | ,947 | 13 | ,556 |
| Нарушение ролевых ожиданий (женщины в неоф.бр.) | ,211 | 13 | ,116 | ,852 | 13 | ,030 |
| Рассогласование норм поведения (женщины в неоф.бр.) | ,142 | 13 | ,200\* | ,967 | 13 | ,860 |
| Проявление доминирования одним из супругов (женщины в неоф.бр.) | ,172 | 13 | ,200\* | ,961 | 13 | ,766 |
| Проявление ревности (женщины в неоф.бр.) | ,201 | 13 | ,155 | ,926 | 13 | ,300 |
| Разногласия в отношении к деньгам (женщины в неоф.бр.) | ,228 | 13 | ,064 | ,917 | 13 | ,226 |
| \*. Это нижняя граница истинной значимости. | | | | | | |
| a. Коррекция значимости Лильефорса | | | | | | |

Таблица 7 – Личностные особенности мужчин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Статистика | ст.св. | знач. | Статистика | ст.св. | знач. |
| Фактор А: «замкнутость – общительность» (мужчины в оф.бр.) | ,140 | 13 | ,200\* | ,964 | 13 | ,807 |
| Фактор В: интеллект (мужчины в оф.бр.) | ,188 | 13 | ,200\* | ,929 | 13 | ,334 |
| Фактор С: «эмоциональная нестабильность -эмоциональная стабильность» (мужчины в оф.бр.) | ,224 | 13 | ,073 | ,905 | 13 | ,158 |
| Фактор Е: «подчиненность-доминантность» (мужчины в оф.бр.) | ,227 | 13 | ,065 | ,907 | 13 | ,165 |
| Фактор F: «сдержанность – экспрессивность» (мужчины в оф.бр.) | ,250 | 13 | ,026 | ,883 | 13 | ,079 |
| Фактор G: «низкая нормативность поведения – высокая нормативность поведения» (мужчины в оф.бр.) | ,168 | 13 | ,200\* | ,903 | 13 | ,145 |
| Фактор Н: «робость – смелость» (мужчины в оф.бр.) | ,161 | 13 | ,200\* | ,878 | 13 | ,068 |
| Фактор I: «жесткость – чувствительность» (мужчины в оф.бр.) | ,189 | 13 | ,200\* | ,879 | 13 | ,070 |
| Фактор L: «доверчивость – подозрительность» (мужчины в оф.бр.) | ,257 | 13 | ,019 | ,821 | 13 | ,012 |
| Фактор М: «практичность – мечтательность» (мужчины в оф.бр.) | ,156 | 13 | ,200\* | ,956 | 13 | ,684 |
| Фактор N: «прямолинейность -дипломатичность»(мужчины в оф.бр.) | ,253 | 13 | ,023 | ,876 | 13 | ,063 |
| Фактор О: «спокойствие – тревожность» (мужчины в оф.бр.) | ,273 | 13 | ,009 | ,787 | 13 | ,005 |
| Фактор Q1: «консерватизм – радикализм» (мужчины в оф.бр.) | ,214 | 13 | ,105 | ,936 | 13 | ,411 |
| Фактор Q2: «конформизм – нонконформизм» (мужчины в оф.бр.) | ,187 | 13 | ,200\* | ,929 | 13 | ,328 |
| Фактор Q3: «низкий самоконтроль – высокий самоконтроль» (мужчины в оф.бр.) | ,157 | 13 | ,200\* | ,964 | 13 | ,811 |
| Фактор Q4: «расслабленность – напряженность» (мужчины в оф.бр.) | ,219 | 13 | ,088 | ,912 | 13 | ,194 |
| F1. Тревога (мужчины в оф.бр.) | ,141 | 13 | ,200\* | ,955 | 13 | ,671 |
| F2. Экстраверсия – интроверсия (мужчины в оф.бр.) | ,221 | 13 | ,082 | ,916 | 13 | ,224 |
| F3. Чувствительность (мужчины в оф.бр.) | ,148 | 13 | ,200\* | ,932 | 13 | ,358 |
| F4. Конформность (мужчины в оф.бр.) | ,200 | 13 | ,162 | ,853 | 13 | ,032 |
| Фактор А: «замкнутость – общительность» (мужчины в неоф.бр.) | ,255 | 13 | ,021 | ,815 | 13 | ,010 |
| Фактор В: интеллект (мужчины в неоф.бр.) | ,142 | 13 | ,200\* | ,952 | 13 | ,632 |
| Фактор С: «эмоциональная нестабильность -эмоциональная стабильность» (мужчины в неоф.бр.) | ,258 | 13 | ,018 | ,883 | 13 | ,078 |
| Фактор Е: «подчиненность-доминантность» (мужчины в неоф.бр.) | ,184 | 13 | ,200\* | ,899 | 13 | ,131 |
| Фактор F: «сдержанность – экспрессивность» (мужчины в неоф.бр.) | ,137 | 13 | ,200\* | ,919 | 13 | ,240 |
| Фактор G: «низкая нормативность поведения – высокая нормативность поведения» (мужчины в неоф.бр.) | ,173 | 13 | ,200\* | ,934 | 13 | ,390 |
| Фактор Н: «робость – смелость» (мужчины в неоф.бр.) | ,158 | 13 | ,200\* | ,942 | 13 | ,484 |
| Фактор I: «жесткость – чувствительность» (мужчины в неоф.бр.) | ,161 | 13 | ,200\* | ,937 | 13 | ,423 |
| Фактор L: «доверчивость – подозрительность» (мужчины в неоф.бр.) | ,207 | 13 | ,131 | ,866 | 13 | ,046 |
| Фактор М: «практичность – мечтательность» (мужчины в неоф.бр.) | ,174 | 13 | ,200\* | ,959 | 13 | ,737 |
| Фактор N: «прямолинейность -дипломатичность»(мужчины в неоф.бр.) | ,188 | 13 | ,200\* | ,923 | 13 | ,276 |
| Фактор О: «спокойствие – тревожность» (мужчины в неоф.бр.) | ,175 | 13 | ,200\* | ,911 | 13 | ,189 |
| Фактор Q1: «консерватизм – радикализм» (мужчины в неоф.бр.) | ,288 | 13 | ,004 | ,908 | 13 | ,170 |
| Фактор Q2: «конформизм – нонконформизм» (мужчины в неоф.бр.) | ,216 | 13 | ,098 | ,929 | 13 | ,331 |
| Фактор Q3: «низкий самоконтроль – высокий самоконтроль» (мужчины в неоф.бр.) | ,252 | 13 | ,024 | ,838 | 13 | ,020 |
| Фактор Q4: «расслабленность – напряженность»  (мужчины в неоф.бр.) | ,227 | 13 | ,066 | ,905 | 13 | ,158 |
| F1. Тревога (мужчины в неоф.бр.) | ,176 | 13 | ,200\* | ,907 | 13 | ,168 |
| F2. Экстраверсия – интроверсия  (мужчины в неоф.бр.) | ,188 | 13 | ,200\* | ,947 | 13 | ,547 |
| F3. Чувствительность (мужчины в неоф.бр.) | ,185 | 13 | ,200\* | ,962 | 13 | ,779 |
| F4. Конформность (мужчины в неоф.бр.) | ,164 | 13 | ,200\* | ,969 | 13 | ,884 |
| \*. Это нижняя граница истинной значимости. | | | | | | |
| a. Коррекция значимости Лильефорса | | | | | | |

Таблица 8 – Личностные особенности женщин, находящихся в официальном и неофициальном браке

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Критерии нормального распределения** | | | | | | |
|  | Колмогорова-Смирноваa | | | Критерий Шапиро-Уилка | | |
| Статистика | ст.св. | знач. | Статистика | ст.св. | знач. |
| Фактор А: «замкнутость – общительность» (женщины в оф.бр.) | ,176 | 13 | ,200\* | ,920 | 13 | ,254 |
| Фактор В: интеллект (женщины в оф.бр.) | ,192 | 13 | ,200\* | ,944 | 13 | ,506 |
| Фактор С: «эмоциональная нестабильность -эмоциональная стабильность» (женщины в оф.бр.) | ,239 | 13 | ,041 | ,921 | 13 | ,257 |
| Фактор Е: «подчиненность-доминантность» (женщины в оф.бр.) | ,225 | 13 | ,072 | ,834 | 13 | ,018 |
| Фактор F: «сдержанность – экспрессивность» (женщины в оф.бр.) | ,285 | 13 | ,005 | ,862 | 13 | ,041 |
| Фактор G: «низкая нормативность поведения – высокая нормативность поведения» (женщины в оф.бр.) | ,217 | 13 | ,094 | ,866 | 13 | ,047 |
| Фактор Н: «робость – смелость» (женщины в оф.бр.) | ,135 | 13 | ,200\* | ,970 | 13 | ,897 |
| Фактор I: «жесткость – чувствительность» (женщины в оф.бр.) | ,224 | 13 | ,075 | ,893 | 13 | ,106 |
| Фактор L: «доверчивость – подозрительность» (женщины в оф.бр.) | ,120 | 13 | ,200\* | ,959 | 13 | ,739 |
| Фактор М: «практичность – мечтательность» (женщины в оф.бр.) | ,261 | 13 | ,015 | ,846 | 13 | ,025 |
| Фактор N: «прямолинейность -дипломатичность»( женщины в оф.бр.) | ,175 | 13 | ,200\* | ,918 | 13 | ,237 |
| Фактор О: «спокойствие – тревожность» (женщины в оф.бр.) | ,211 | 13 | ,118 | ,956 | 13 | ,689 |
| Фактор Q1: «консерватизм – радикализм» (женщины в оф.бр.) | ,179 | 13 | ,200\* | ,952 | 13 | ,626 |
| Фактор Q2: «конформизм – нонконформизм» (женщины в оф.бр.) | ,225 | 13 | ,071 | ,868 | 13 | ,049 |
| Фактор Q3: «низкий самоконтроль – высокий самоконтроль» (женщины в оф.бр.) | ,160 | 13 | ,200\* | ,966 | 13 | ,842 |
| Фактор Q4: «расслабленность – напряженность» (женщины в оф.бр.) | ,247 | 13 | ,029 | ,845 | 13 | ,024 |
| F1. Тревога (женщины в оф.бр.) | ,176 | 13 | ,200\* | ,956 | 13 | ,684 |
| F2. Экстраверсия – интроверсия (женщины в оф.бр.) | ,249 | 13 | ,027 | ,848 | 13 | ,027 |
| F3. Чувствительность (женщины в оф.бр.) | ,231 | 13 | ,057 | ,900 | 13 | ,135 |
| F4. Конформность (женщины в оф.бр.) | ,220 | 13 | ,085 | ,898 | 13 | ,126 |
| Фактор А: «замкнутость – общительность» (женщины в неоф.бр.) | ,216 | 13 | ,097 | ,936 | 13 | ,409 |
| Фактор В: интеллект (женщины в неоф.бр.) | ,209 | 13 | ,123 | ,896 | 13 | ,118 |
| Фактор С: «эмоциональная нестабильность -эмоциональная стабильность» (женщины в неоф.бр.) | ,200 | 13 | ,163 | ,927 | 13 | ,309 |
| Фактор Е: «подчиненность-доминантность» (женщины в неоф.бр.) | ,266 | 13 | ,012 | ,859 | 13 | ,037 |
| Фактор F: «сдержанность – экспрессивность» (женщины в неоф.бр.) | ,148 | 13 | ,200\* | ,914 | 13 | ,205 |
| Фактор G: «низкая нормативность поведения – высокая нормативность поведения» (женщины в неоф.бр.) | ,204 | 13 | ,144 | ,884 | 13 | ,081 |
| Фактор Н: «робость – смелость» (женщины в неоф.бр.) | ,152 | 13 | ,200\* | ,964 | 13 | ,817 |
| Фактор I: «жесткость – чувствительность» (женщины в неоф.бр.) | ,219 | 13 | ,089 | ,874 | 13 | ,060 |
| Фактор L: «доверчивость – подозрительность» (женщины в неоф.бр.) | ,246 | 13 | ,030 | ,908 | 13 | ,170 |
| Фактор М: «практичность – мечтательность» (женщины в неоф.бр.) | ,250 | 13 | ,026 | ,887 | 13 | ,088 |
| Фактор N: «прямолинейность -дипломатичность»( женщины в неоф.бр.) | ,184 | 13 | ,200\* | ,890 | 13 | ,097 |
| Фактор О: «спокойствие – тревожность» (женщины в неоф.бр.) | ,246 | 13 | ,031 | ,911 | 13 | ,188 |
| Фактор Q1: «консерватизм – радикализм» (женщины в неоф.бр.) | ,193 | 13 | ,200\* | ,928 | 13 | ,317 |
| Фактор Q2: «конформизм – нонконформизм» (женщины в неоф.бр.) | ,128 | 13 | ,200\* | ,918 | 13 | ,239 |
| Фактор Q3: «низкий самоконтроль – высокий самоконтроль» (женщины в неоф.бр.) | ,300 | 13 | ,002 | ,858 | 13 | ,036 |
| Фактор Q4: «расслабленность – напряженность» (женщины в неоф.бр.) | ,192 | 13 | ,200\* | ,962 | 13 | ,788 |
| F1. Тревога (женщины в неоф.бр.) | ,213 | 13 | ,111 | ,925 | 13 | ,289 |
| F2. Экстраверсия – интроверсия  (женщины в неоф.бр.) | ,186 | 13 | ,200\* | ,945 | 13 | ,529 |
| F3. Чувствительность (женщины в неоф.бр.) | ,189 | 13 | ,200\* | ,955 | 13 | ,671 |
| F4. Конформность (женщины в неоф.бр.) | ,199 | 13 | ,169 | ,933 | 13 | ,369 |
| \*. Это нижняя граница истинной значимости. | | | | | | |
| a. Коррекция значимости Лильефорса | | | | | | |